
Сегодня столичные произво-
дители поставляют свою про-
дукцию в 167 стран мира. В их 
выходе и освоении новых 
рынков за рубежом есть за-
слуга и Московского экспорт-
ного центра. 
— В городе сосредоточена пя-
тая часть от числа всех экспор-
теров России. Более 80 про-
центов из них — это предпри-
ятия малого и среднего бизне-
са, которым мы помогаем 
выходить на зарубежные рын-
ки и закрепляться на них, — 
заявил Виталий Степанов. — 
В своей работе МЭЦ учитыва-
ет интересы бизнеса.
Работа выстроена исключи-
тельно в тесной связке со сто-
личными предпринимателя-
ми — все делается для того, 
чтобы запускать востребован-
ные инструменты поддержки 
и помочь компаниям Москвы 
развивать бизнес на междуна-
родном уровне. 
— Собственно, для того чтобы 
увеличить число московских 
экспортеров с мировым име-
нем, объемы их поставок за 
рубеж и обеспечить эффек-
тивную работу на внешних 
рынках, и был создан МЭЦ, — 
добавил Виталий Степанов.
Сегодня у центра есть свои об-
учающие и акселерационные 
программы, актуальны для 
бизнеса и различные инстру-
менты поддержки. Один из 
самых популярных — участие 
в международных выставках 
и бизнес-миссиях. Такой ин-
струмент дает возможность 
заявить о себе за рубежом, 

Московский экс-
портный центр 
отметил семи-
летие. Вчера его 
генеральный 
директор Вита-
лий Степанов 
подвел итоги ра-
боты и озвучил 
новые направ-
ления деятель-
ности МЭЦ. 

Комплексное благоустройство 
преображает все районы
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) предста-
вил стратегию улучшения 
качества городской среды. 

В Москве уделяется огромное 
внимание формированию 
комфортной городской среды 
с 2011 года. И на ближайшее 
время эта задача также оста-
ется приоритетной.
— Обеспечить комплексное 
благоустройство территории 
города и постоянное обновле-
ние ранее выполненных про-
ектов, привлекать к работе 
лучших специалистов-дизай-
неров, использовать каче-
ственные и долговечные ма-
териалы и внедрять совре-
менные технические реше-
ния — таковы основные 
задачи правительства Мо-
сквы в сфере повышения ка-
чества городской среды до 
2030 года, — написал на стра-

ницах своего персонального 
сайта мэр Сергей Собянин.
С 2011 года на качественно 
новом уровне благоустроили 
825 улиц и площадей — это 
18 процентов от общего числа 
таких объектов в старых гра-
ницах столицы. Всего же их 
более 4,5 тысячи. 
С 2024 по 2028 год планиру-
ется привести в порядок 
3679 улиц в старых границах 

Москвы. Аналогичные проек-
ты реализуют и в новых райо-
нах. Отдельный проект — ре-
монт 19 основных вылетных 
магистралей, реконструкция 
и благоустройство большин-
ства из которых выполнены 
8–10 лет назад.
— Пора вернуться к ним — 
подновить то, что обветшало, 
добавить зелени, деревьев, от-
ремонтировать фасады домов 
и сделать художественную 
подсветку зданий, — добавил 
мэр Москвы.
Также вчера Сергей Собянин 
вручил государственные на-
грады выдающимся москви-
чам — торжественная цере-
мония была приурочена 
к предстоящему Дню города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Система отопления 
готова к зиме 

Чтим примеры 
вековых традиций

В Москве завершились ис-
пытания теплосетей. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков 
(на фото).

Завершились как 
гидравлические, 
так и температур-
ные испытания те-
плосетей. К работе 
в осенне-зимний 
период подготови-
ли девять тысяч ки-
лометров маги-
стральных и девять тысяч ки-
лометров разводящих сетей. 
— Они обеспечивают тепло-
снабжение более 74 тысяч зда-
ний, в том числе свыше 34 ты-
сяч жилых домов. В настоя-
щее время сотрудники ПАО 
«МОЭК» завершили подгото-

вительные мероприятия 
в полном объеме, горячее во-
доснабжение подается на все 
городские объекты, — сказал 
Петр Бирюков. 
Задача испытаний — забла-
говременно выявить потен-
циально ненадежные участ-

ки и при необходи-
мости восстано-
вить их. 
В ходе гидравличе-
ских испытаний 
в теплосети подают 
давление, превы-
шающее рабочее. 
Температурные ис-
пытания предпола-

гают пуск теплоносителя мак-
симальной температуры — до 
130 градусов. Таким образом 
имитируется повышенная на-
грузка на сети в пик зимних 
холодов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
посетил новую среднюю об-
щеобразовательную школу 
№ 20 имени Героев Отече-
ства города Кызыл Респуб-
лики Тыва и провел там от-
крытый урок «Разговор 
о важном». 

Осмотрев учебное заведе-
ние — одно из четырех, по-
строенных в 2019 году по феде-
ральному проекту «Современ-
ная школа», — глава государ-
ства отметил его соответствие 
современным стандартам. 
Поздравив педагогов и учени-
ков с началом учебного года, 
Владимир Путин рассказал об 
особенности региона.
— Вы наверняка знаете, что 
Тыва была независимым госу-
дарством, дружественным по 
отношению к Советскому Со-
юзу. Считалась первой из всех 
стран мира, которая стала со-
юзником СССР в борьбе с на-
цизмом, с фашистской Герма-
нией, — рассказал президент 
России. — Надо сказать, что 
сегодня те традиции, которые 
заложили еще наши предше-
ственники, живы и укрепляют-
ся. Имею в виду и то, что около 
десяти тысяч жителей Респу-
блики Тыва принимают актив-
ное участие в специальной во-
енной операции. Они, рискуя 
собой, своими жизнями, здо-
ровьем защищают каждого из 
вас и всю страну в целом. Это, 
конечно, блестящий пример 
и патриотизма, и наших веко-
вых традиций по особому от-
ношению к нашему Отечеству.
В ходе открытого урока «Раз-
говор о важном» националь-
ный лидер отметил, что с но-
вым учебным годом для всех 
ребят наступили кардиналь-
ные изменения. 
— Рассчитываю на то, что уче-
ники постарше, понимая это, 
поддержат малышей. Ведь это 
фундамент, который заклады-
вается на всю оставшуюся 
жизнь, — сказал президент 
России Владимир Путин. — 
Эта поддержка им сегодня 
обернется тем, что они, пони-
мая, насколько это важно, бу-
дут по жизни нести эту благо-
дарность вам и так же отно-
ситься к другим людям, когда 
от них потребуются помощь 
и плечо, которое они могут 
подставить другому человеку 
в тот момент, когда он будет 
в этом нуждаться. Это чрезвы-
чайно важная вещь, которая 
только укрепляет наше обще-
ство в целом.

Общаясь с ребятами, он рас-
сказал им про их сверстников 
из Курской, Брянской и Белго-
родской областей, которые 
в силу известных обстоя-
тельств вынуждены временно 
учиться в режиме онлайн или 
в других школах.
— Безусловно, страна, наши 
Вооруженные силы сделают 
все для того, чтобы нормаль-
ная жизнь в этих регионах, 
у этих детей восстановилась. 
Уверен, так и будет. Здесь не 
может быть никаких сомне-
ний, — отметил он.
На открытом уроке «Разговор 
о важном» в городе Кызыл гла-
ва государства поднял и дру-
гие темы. Говоря о внутрен-
нем туризме, президент отме-
тил, что это направление раз-
вивается стремительными 
темпами. Оценивая значение 
китайского языка для нашего 
общества, Владимир Путин 
сказал, что в будущем оно бу-
дет только возрастать в связи 
с активным ростом экономи-
ки КНР.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Около 49 тысяч человек посетили Московский медиафестиваль на ВДНХ. Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе Департамента СМИ и рекламы. В рамках фестиваля прошло 
более 60 образовательных сессий и около 40 развлекательных мероприятий. 
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Город финансово поддер-
живает экспортеров целе-
выми грантами и в рамках 
программы льготного 
кредитования. Например, 
система грантовой под-
держки дает возможность 
бизнесу возместить де-
сять процентов суммы экс-
портного контракта.
В этом году такой кешбэк 
удвоили для новых и ак-
тивных экспортеров — 
компаний, занятых в сфе-
ре обрабатывающей 
промышленности и про-
изводстве высокотехно-
логичной продукции.

справка

развитие

Зажигаем мировые имена
Московские экспортеры получают гранты и дополнительные 
возможности представлять свои товары в дружественных странах 

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Гонки на гидроциклах, полеты 
над волной. Рассказываем, 
как прошел масштабный Фестиваль 
водных видов спорта ➔ СТР. 3

надо понимать

США становятся некомфортным, 
даже опасным для жизни местом — 
бьют тревогу местные жители. 
Выясняем почему ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

В меню — растительные яйца, соевый 
творог. Для чего нужен российский 
стандарт вегетарианской, 
а также веганской продукции ➔ СТР. 7
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А ты
записался 
на контрактную службу?

презентовать продукт и дого-
вориться о сделках. 
— За семь лет работы МЭЦ для 
столичных компаний было 
организовано более 200 меж-
дународных мероприятий 
в 56 странах. По итогам про-
веденных там переговоров 
объем заключенных контрак-
тов превысил 5,5 миллиарда 
рублей, — привел данные Ви-
талий Степанов.
Так, с 2021 года ведущий рос-
сийский разработчик и экс-
портер программных продук-
тов для корпоративных ком-
муникаций, видеоконферен-
цсвязи и совместной работы  
регулярно принимает участие 
в международных отраслевых 
выставках на стендах Made in 
Moscow. По итогам только 
прошлого года число скачива-

ний программных продуктов 
компании за рубежом вырос-
ло на треть. Сегодня решения-

ми московских разработчи-
ков пользуются индийская 
организация космических ис-
следований, министерства 
Шри-Ланки и Мьянмы, воен-

но-морская академия Индо-
незии, полиция Непала и дру-
гие организации.

Или еще пример: 
московский разра-
ботчик программ 
с использованием 
технологии вирту-
альной реальности 
для обучения вра-
чей и студентов 
медвузов активно 
участвует в выезд-
ных мероприятиях 
МЭЦ за рубежом 
и по их итогам за-
ключил контракты 
на поставки своих 

продуктов в Бразилию, Бах-
рейн, Кувейт, ОАЭ, Иран, Иор-
данию и Саудовскую Аравию.
— Все эти семь лет работы Мо-
сковского экспортного цен-

тра мы вместе, и все наши 
успехи — это совместные 
успехи, — призналась Инна 
Бондарева, основатель и ген-
директор компании.
Популярной остается и другая 
услуга МЭЦ — продвижение 
брендов на площадках он-
лайн-коммерции и в ретейл-
сетях за рубежом. Центр вы-
вел на зарубежные маркет-
плейсы более 900 московских 
компаний.
Среди новшеств — работа 
с тремя крупными банками. 
Теперь экспортеры могут рас-
считывать на льготные креди-
ты, а значит, активнее нара-
щивать свои мощности 
и представлять столицу на 
мировых рынках.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Продукция 
столичных 
компаний имеет 
высокий спрос 
за рубежом

важно
Владимир Путин заявил, 
что Россия никогда 
не отказывалась от пере-
говоров с Украиной, 
но сейчас важно разо-
браться с «бандитами», 
которые вторглись 
на территорию РФ. Он на-
помнил, что горячая фа-
за конфликта началась 
после того, как против-
ник «выбросил все дого-
воренности», связанные 
с мирным урегулирова-
нием. Подчерк нул, что 
руководство Украины 
не имеет легитимной 
власти, ведь в стране от-
казались от проведения 
президентских выборов, 
сославшись на военное 
положение.

Обучение 
и развитие 
компетенций

Поддержка 
продвижения 

и продаж за рубежом

Финансовые 
меры 

поддержки

Беларусь 

Турция

Казахстан

Китай

Индия

ТОП5 СТРАНПАРТНЕРОВ ПО НЕСЫРЬЕВОМУ 
НЕЭНЕРГЕТИЧЕСКОМУ ЭКСПОРТУ

СКОЛЬКО КОМПАНИЙ ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ИНСТРУМЕНТАМИ ПОДДЕРЖКИ ОТ МЭЦ

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ПРОГРАММ И СЕРВИСОВ

Итоги семилетней работы и ключевые 
направления деятельности МЭЦ 

167 
стран мира импортируют 
продукцию столичных 
производителей

1,8 
миллиарда рублей 

составляет общая сумма 
выданных городом 

экспортерам субсидий 
и грантов

17 000
московских компаний вос-
пользовались инструмента-
ми поддержки от МЭЦ

108
миллиардов рублей 
составил объем экспортных 
контрактов, заключенных 
при поддержке Московского 
экспортного центра

100
миллионов рублей по льготной ставке 11% годовых могут получить в кредит 
экспортеры на пополнение оборотных средств, связанных с производством 
и поставкой высокотехнологичной продукции в рамках экспортного контракта По данным mos.ru

Число 
компаний, 
которые вывели 
свои товары 
на зарубежные 
рынки 

Число 
компаний, 
которые 
МЭЦ вывел 
на зарубежные 
маркетплейсы

900

1500



2 Власть Вечерняя Москва 3 сентября 2024 года № 164 (29815) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Елена Мотренко, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 02.09.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 03.09.2024. № 164 (29815) 12+

Оперативно 
решаем многие 
вопросы
Портал «Наш город» с нача-
ла года помог решить 
1,4 миллиона вопросов жи-
телей столицы. Об этом сооб-
щили вчера на официальном 
сайте мэра Москвы.

Сервис позволяет оперативно 
решить любую проблему, свя-
занную с жизнью города. На-
пример, если вдруг затопило 
двор или в подъезде сломался 
пандус. Кроме того, москвичи 
помогают улучшить транс-
портную инфраструктуру, 
когда сообщают, что на оста-
новках пропали указатели 
с расписанием или некоррек-
тно работает табло с графи-
ком движения электросудов.
— С помощью портала «Наш 
город» за день получается рас-
смотреть и закрыть в среднем 
5,5 тысячи заявок по содержа-
нию домов, общественных 
территорий, парков, дорог, 
госучреждений и прочие во-
просы, — говорится в офици-
альном сообщении.
На сервис можно обратиться 
и с сезонными вопросами. 
Минувшим летом, например, 
жители столицы просили об-
новить на детских площадках 
песок. В итоге его доставили 
в более чем 1,2 тысячи дворов.
Москвичи активно пользуют-
ся порталом «Наш город»: 
только за первые шесть меся-
цев этого года к нему присое-
динилось более 110 тысяч че-
ловек. На решение поступив-
ших вопросов у профильных 
ведомств есть до восьми рабо-
чих дней, но, как правило, они 
справляются гораздо быстрее. 
При этом, если качество вы-
полненных работ человека, 
оставившего сообщение, не 
устроило, он может отправить 
заявку на пересмотр.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Московские больницы 
и поликлиники получили 
более 2,4 миллиона упа-
ковок лекарств по офсет-
ным контрактам. Об этом 
Сергей Собянин написал 
в соцсетях. По условиям 
таких соглашений, инве-
сторы локализуют произ-
водства в столице, а город 
гарантирует закупку части 
их продукции. Почти по-
ловина заключенных оф-
сетов приходится на фар-
мацевтическую отрасль.

кстати

С рюкзаками и букетами на-
перевес — дети спешат посмо-
треть, какой стала их родная 
школа № 1514 на улице Акаде-
мика Челомея. Корпус вошел 
в пилотный проект програм-
мы «Моя школа», благодаря 
которой здесь все преобрази-
лось: стало больше света, поя-
вилось многофункциональное 
пространство для лекций, вы-
ставок и общих мероприятий. 
Вся мебель трансформируется 
под любые задачи, а классы на-
полнены самыми современны-
ми технологиями.
За год с небольшим, пока было 
закрыто здание, а ребята учи-
лись в других корпусах, специ-
алисты отремонтировали фа-
сад и кровлю школы, заменили 
инженерные коммуникации 
и оконные блоки, выполнили 
внутреннюю отделку. Благоу-
строили и школьную террито-
рию. Интерьеры оформили 
в приглушенных тонах с цвето-
выми акцентами на акустиче-
ских панелях, яркой мебели 
и элементах дизайна.
После грандиозного обновле-
ния в школе обустроили 
28 учебных и три специали-
зированных кабинета. Поя-
вились здесь и помещения 
для занятий с раздвижными 

трансформируемыми пере-
городками.
— Особая гордость — два но-
вых лабораторно-исследова-
тельских комплекса, один для 
ИТ, второй для естественных 
наук, — отметил Сергей Собя-
нин, осмотрев итоги прове-
денной работы по рекон-
струкции корпуса.
Первая лаборатория на базе 
кабинетов информатики пред-
назначена для знакомства 
с миром современных инфор-
мационных технологий и вы-
полнения исследовательских 
проектов по таким направле-
ниям, как 3D-моделирование, 
робототехника, программиро-
вание. Второй комплекс помо-

жет ребятам в исследователь-
ской, творческой и конструк-
торской работе в сфере есте-
ственных наук. Так, в кабинете 
биологии в миниатюрных 
автоматических теплицах 
школьники смогут выращи-
вать растения. Для любозна-
тельных ребят здесь будут 
устраивать эксперименты. 
К занятиям все готово: есть 
просторный лабораторный 
стол и микроскопы на каждой 
парте.
— Появились новые микро-
скопы, веб-камера, благода-
ря которым можем вместе 
с ребятами наблюдать кле-
точное строение растений, — 
рассказала учитель биологии 

школы № 1514 Анна Инозем-
цева.
Здание рассчитано на 750 уче-
ников 1–6-х классов. На улице 
для ребят организованы спор-
тивные и игровые площадки, 
выделено пространство для 
отдыха. 
В обновленной школе стало 
гораздо больше возможно-
стей для дополнительного об-
разования. Здесь будет рабо-
тать множество различных 
кружков и секций. Для разви-
тия физической культуры 
и спорта, популяризации здо-
рового образа жизни плани-
руется открыть секции по фут-
болу, баскетболу, волейболу, 
настольному теннису, едино-

борствам, хореографии, спор-
тивной гимнастике.
На пришкольной территории 
сделали спортивное ядро с бе-
говыми дорожками, футболь-
ным полем, универсальной 
спортивной площадкой и обо-
рудованием для сдачи норм 
ГТО. Во дворе появились 
игровые площадки для детей 
разных возрастов, места для 
тихого отдыха и общения.
— Всего к началу учебного го-
да по программе «Моя школа» 
мы модернизировали четыре 
учебных здания. В работе сей-
час — еще 50, — заявил Сергей 
Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chenyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Качественно 
реконструируем здания школ
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
обновленную 
школу на юго-
западе города — 
ее комплексно 
реконструиро-
вали по москов-
скому стандар-
ту. Глава столи-
цы поздравил 
школьников 
с Днем знаний.

день мэра

2 сентября. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) поздравил москвичей с Днем знаний и побывал в открывшемся после масштабной реконструкции здании школы 
№ 1514, где рассказал о планах по обновлению столичных учебных заведений

Обсудили стратегию 
развития экономики
В рамках форума-фестиваля 
«Территория будущего. Мо-
сква 2030», который прохо-
дит в столице до 8 сентября, 
состоялся тематический 
день «Экономика Москвы 
для студентов», на котором 
эксперты рассказали о теку-
щей ситуации в экономике 
столицы и ответили на во-
просы участников. 

В ежегодном тематическом 
дне приняли участие студен-
ты экономических специаль-
ностей 12 ведущих вузов сто-
лицы. 
— Будущее страны в руках 
студентов, поэтому необходи-
мо понимать, что сегодня вол-
нует молодое поколение, слы-
шать новые идеи и предложе-
ния от будущих специали-
стов, — сказала заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
экономической политики 
и развития Мария Багрее-
ва. — Отмечу, что экономика 
Москвы — одна из самых 
устойчивых и крупнейших го-
родских экономик мира. Это 
результат системной работы 
по ее диверсификации, повы-
шению инвестиционной при-
влекательности мегаполиса, 
развитию финансового секто-
ра, сферы ИТ, высокотехноло-
гичной и инновационной 
промышленности. За пять лет 
рост валового регионального 
продукта столицы превысил 
общероссийские темпы более 
чем в два раза, а объем при-
влеченных инвестиций уве-
личился в два раза. Сегодня на 
город приходится порядка 
20 процентов всех инвести-
ций страны.
В Москве продолжается раз-
витие высокотехнологичных 
отраслей, увеличение количе-
ства импортозамещающих 
технологий, повышение доли 
высококвалифицированных 
кадров на рынке труда.
— Эксперты подчеркнули, что 
сейчас российская экономика 
активно меняется, — делится 
впечатлениями будущий эко-
номист Наталья Смирнова. — 
Ясно, что старые тренды из-
жили себя, они ломаются, 
уступая место новым. А зна-
чит, необходимо вооружаться 
знаниями, выбирать свою 

специфику и внедряться 
в процесс улучшения эконо-
мики.
О текущей ситуации в эконо-
мической сфере России при-
сутствующим рассказал руко-
водитель Центра финансовой 
аналитики Сбербанка Миха-
ил Матовников, а вице-прези-
дент по стратегии и иннова-
циям МТС, основатель компа-
нии Future Crew Евгений Че-
решнев ответил на вопросы 
о перспективах отрасли.
Эксперты отметили, что ушед-
шие из страны компании 
и бренды освободили ниши 
в разных отраслях, и их зани-
мают отечественные компа-
нии. Кроме того, развиваются 
рынки труда и экономики 
в регионах, повышается роль 
малого бизнеса, развиваются 
информационные техноло-
гии. При этом важно, чтобы 
предприятия сферы высоких 
технологий не только занима-
лись импортозамещением, но 
и создавали принципиально 
новые продукты, которые бу-
дут востребованы на рынке. 
Во второй части дня для сту-
дентов провели образователь-
ный интенсив «Навыки 
успешного трудоустройства» 
и интеллектуальную игру 
«Экономические дебаты». По-
бедителем дебатов стала ко-
манда РЭУ имени Г. В. Плеха-
нова. Второе и третье места 
заняли команды Всероссий-
ской академии внешней тор-
говли Минэкономразвития 
РФ и Национального исследо-
вательского университета 
«Высшая школа экономики».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@ vm.ru

Детям обеспечили огромный выбор 
разнообразных кружков и секций 
Сегодня в Москве открыто 
более 130 тысяч кружков 
и секций для детей от 5 
до 18 лет. Какие занятия мо-
гут посещать ребята в новом 
учебном году и как на них за-
писать своего ребенка, рас-
сказали в Департаменте об-
разования и науки города.

Система дополнительного об-
разования Москвы развивает-
ся с каждым годом, растет 
и количество кружков и сек-
ций, доступных для детей. 
— Во дворцах творчества 
и школах представлены круж-
ки и секции по всем основным 
направлениям: техническо-
му, естественно-научному, 
спортивному, художественно-
му, туристско-краеведческо-
му, социально-гуманитарно-
му, — рассказали в департа-
менте.
В числе уникальных кружков, 
например, «Юный десант-
ник» — на занятиях дети гото-
вятся к прыжкам с парашю-
том. Можно записать ребенка 
и в кружок по обучению игре 
на редких народных инстру-
ментах (жалейки, свирели, 
рожки) и даже в кружок клоу-
нады. Таким образом, любой 
юный житель столицы смо-
жет выбрать для себя кружок 
или секцию на свой вкус и по 
своим интересам. 
В департаменте отметили, что 
большой вклад в развитие си-
стемы допобразования вно-
сят 25 центров дополнитель-
ного образования столицы 
и Московский дворец пионе-
ров на Воробьевых горах. 
В пресс-службе комплекса 
«Воробьевы горы» рассказа-
ли, что в кружках и секциях 
учреждения занимаются бо-
лее 46 тысяч детей. Всего 
в этом году открыто 
1600 кружков и секций.

ЛЮБОВЬ ЕГОРОВА
ПЕДАГОГПСИХОЛОГ ГОРОДСКОГО 
ПСИХОЛОГОПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

При выборе кружков и секций 
для ребенка прежде всего 
стоит поинтересоваться, чего 
хочет сам ребенок. Будет пра-
вильным решением вместе 
со школьником посмотреть, 
какие занятия есть в вашем 
районе, в пешей доступности 
от дома. Возможно, он просто 
не знает, что интересного мо-
жет сегодня предложить го-
род. Если же ребенок катего-
рически отказывается ходить 
в кружки, надо разбираться 
в причине этого «не хочу». По-
говорите, обсудите, что ре-
бенка беспокоит. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жилье для программы реновации возводят 
по принципу квартальной застройки 

Храмовый комплекс будет отражать 
архитектурные традиции Русского Севера

В семи административных 
округах Москвы для участни-
ков реновации строят более 
30 жилых комплексов 
по принципу квартальной за-
стройки. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов. 

Общая площадь квартир 
в 35 жилых комплексах со-
ставляет около 720 тысяч ква-
дратных метров. 
— Потенциал этих новостроек 
позволит обеспечить совре-
менным жильем свыше 25 ты-
сяч москвичей. Рядом с новы-
ми жилыми комплексами 
в рамках квартальной за-
стройки строят объекты соци-
альной и транспортной ин-
фраструктуры, благоустраи-

вают прогулочные зоны и про-
ектируют помещения под 
коммерческие объекты, — 
сказал Владимир Ефимов. 
Принцип квартальной за-
стройки позволяет создать 
комфортные условия для го-
рожан, которые смогут гулять, 
заниматься спортом и отды-
хать рядом с домом. Сейчас 
строительство домов по тако-
му принципу идет в 16 райо-
нах. Рекордсмен — район 
Кузьминки, где жилье для про-
граммы реновации возводят 
на восьми площадках. 
— Большинство жилых ком-
плексов сейчас строят в квар-
талах реновации на юго-вос-
токе Москвы — здесь возводят 
14 новостроек. Также в пятер-
ку лидеров среди округов, где 
город активно возводит жи-
лые комплексы по программе 

реновации в рамках кварталь-
ной застройки, вошли Юго-
Западный, Восточный, Север-
ный и Северо-Восточный, — 
рассказал министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента градострои-
тельной политики Владислав 
Овчинский. 
Число стартовых площадок, 
на которых построят дома для 
реновации, с начала реализа-
ции программы увеличилось 
в три раза. Сегодня градостро-
ительный потенциал подо-
бранных площадок составля-
ет более 10 миллионов ква-
дратных метров. Адресный 
перечень включает 631 стар-
товую площадку. Только в ав-
густе к нему добавились во-
семь новых территорий. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В районе Чертаново Север-
ное началось строительство 
храма в честь иконы Божией 
Матери «Нечаянная Ра-
дость». Как рассказал вчера 
депутат Госдумы, советник 
мэра Москвы и патриарха 
Владимир Ресин, проект бу-
дет реализован в два этапа.

Сначала на улице Днепропе-
тровская построят приход-
ский дом со встроенным домо-
вым храмом. Затем приступят 
к возведению основной церк-
ви, рассчитанной на 480 при-
хожан. Храмовый комплекс 
будет выполнен в едином ар-
хитектурном стиле.
— Проект планировки терри-
тории уже разработан и ут-
вержден, также получено раз-
решение на строительство 
и одобрена субсидия в разме-

ре около 150 миллионов руб-
лей, — сообщил Ресин. — 
Важно, чтобы храмовый ком-
плекс был построен быстро 
и экономично, с учетом всех 
современных требований.
На первом этаже основного 
храма будут расположены за-
лы для богослужений. Второй 
этаж отдадут под хоры и ма-
стерские. По словам Сергея 
Осышного, разработавшего 
проект храмового комплекса, 
фасады зданий будут выпол-
нены в традициях северных 
русских храмов и псковской 
архитектуры.
— Такие храмы известны сво-
ей простотой и выразительно-
стью, — пояснил архитек-
тор. — Они сохраняют дух 
исторической России и гармо-
нично вписываются в окружа-
ющую среду.

Рядом с будущим храмом 
в Чертанове Северном нахо-
дится зеленая территория. Она 
позволит создать комфортную 
атмосферу для прихожан.
— Уверен, что этот комплекс 
станет еще одним важным 
этапом в развитии нашей про-
граммы по строительству 
в столице православных хра-
мов, — подчеркнул Владимир 
Ресин, — и самой Москвы как 
города с богатым духовным 
и культурным наследием.
На юге столицы сейчас строят 
девять храмов, из них два пла-
нируют завершить до конца 
этого года. В сентябре устано-
вят главный купол с крестом 
на каменный храм пророка 
Даниила. Однако в эксплуата-
цию его введут в 2025-м. 
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

— У нас действуют програм-
мы по авиа-, судо- и железно-
дорожному моделированию, 
робототехнике, био- и гео-
экологии, астрономии, ке-
рамике и скульптуре, жур-
налистике, искусству кино, 
театральному творчеству, 
иностранным языкам, ур-
банистике, блогингу, финан-
совой грамотности, гейм-
дизайну, интеллектуальным 
играм, современному, народ-
ному, классическому танцу, 
игре на музыкальных инстру-
ментах, спорту (гандбол, фут-
бол, художественная гимна-
стика, шахматы, плавание, 
футбол), туризму и многие 
другие, — уточнили в пресс-
службе. 
Наибольшей популярностью 
у маленьких москвичей тра-
диционно пользуются кружки 

и секции художественной, 
технической и физкультурно-
спортивной направленности.
Благодаря современным ла-
бораториям и мастерским, 
которыми располагает Дво-
рец пионеров, появились 
и новые направления, среди 
которых искусственный ин-
теллект и криптография, гео-
информатика и дистанци-
онное зондирование Земли, 
космическая метеорология 
и прогноз погоды, конструи-
рование космических аппара-
тов и многое другое.
Записать ребенка на кружок 
можно на сайте mos.ru в раз-
деле «Услуги». Там нужно вы-
брать раздел «Образование», 
затем «Допобразование» 
и следовать инструкции. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Форум-фестиваль «Тер-
ритория будущего. Мо-
сква 2030» проходит 
с 1 августа по 8 сентября 
на более чем на 30 пло-
щадках в разных районах 
города. Каждый день 
для гостей фестиваля 
проходят разнообразные 
деловые, культурные, 
спортивные и развлека-
тельные мероприятия.

справка

Система допобразования

89% 
детей от 5 до 18 лет 
(более 1,4 млн 
человек) посещают 
свыше 130 тысяч 
кружков и секций

>80% 
детей, посещающих 
кружки 
дополнительного 
образования, 
занимаются бесплатно

в 2 раза с 2012 года выросло число 
секций и занимающихся в них

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ЗАНЯТИЙ

НЕОБЫЧНЫЕ КРУЖКИ

Техническое

Социально-
гуманитарное

Естественно-научное

Туристско-краеведческое

Спортивное

Художественное

Исторический 
танец

КапоэйраАрмрестлинг Xоккей 
на траве

Гольф Чирлидинг Граффити 
и стрит-арт

По данным Департамента 
образования и науки Москвы
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Вокалисты из разных стран 
показали свое искусство
В столице завершился фе-
стиваль живого пения «Мо-
сковская A Cappella». Вчера 
назвали имена победителей 
международного конкурса. 

Фестиваль в этом году вер-
нулся после пятилетнего пе-
рерыва и проходил в рамках 
проекта «Лето в Москве» и фо-
рума-фестиваля «Территория 
будущего. Москва 2030». 
С 23 августа по 1 сентября на 
различных площадках в цен-
тре столицы и в других округах 
ежедневно звучали сотни му-
зыкальных произведений без 
дополнительного инструмен-
тального аккомпанемента. 
Вокальные коллективы из 
разных уголков страны и ми-
ра стремились завоевать сим-
патии москвичей и получить 
признание профессионально-
го жюри. На фестиваль съеха-
лись исполнители более чем 
из десяти стран. В конкурсной 
программе фестиваля приня-
ли участие около 150 коллек-
тивов из России, Китая, Кубы, 
Аргентины, Индонезии, Юж-
ной Африки, Филиппин и дру-
гих стран. 
Джаз, соул, рок, поп, блюз — 
никаких жанровых ограниче-
ний не было. Жюри оценива-
ло и вокал, и артистизм, и рек-
визит. 
Гран-при удостоилась коман-
да из ЮАР, а вокалисты из Мо-
сквы, Петербурга и хор из Фи-

липпин получили призы в раз-
ных номинациях.
— Я благодарен фестивалю 
«Московская A Cappella» за 
россыпь голосов и талантов со 
всего света, — отметил один 
из участников конкурса, пе-
вец, автор песен, обществен-
ный деятель Дмитрий Несте-
ров. — Здорово, что звезды 
акапельного жанра смогли 
порадовать своим творче-
ством москвичей и гостей 
столицы. 
Сам он выступил с патриоти-
ческим репертуаром. Артист 
считает, что сейчас самое вре-
мя петь песни во имя Родины 
и ее героев.
— Это необходимо для того, 
чтобы нынешнее поколение 
понимало, чего стоит Побе-
да, — подчеркнул Дмитрий 
Нестеров. 
Московский певец, кстати, 
спел с коллективами из Афри-
ки, Англии и Японии. Подру-
жился вокалист и с конкур-
сантами, приехавшими на 
«Московскую A Cappella» из 
Китая и Аргентины. 
Столичная сцена открыла для 
зрителей и региональных 
звездочек. Так, ансамбль из 
Ессентуков занял третье ме-
сто в номинации «Малые во-
кальные группы». Творчество 
этого ансамбля давно извест-
но не только у себя на родине, 
но и в Москве, и в других реги-
онах страны, в том числе До-

нецкой и Луганской народных 
республиках, куда музыкаль-
ный коллектив ездил на га-
строли. 
— Выступая во время фести-
валя, зрители неоднократно 
подходили и благодарили нас, 
подчеркивая, что уже посеща-
ли концерты «Казачек» в дру-
гих регионах России, — сказа-
ла руководитель ансамбля 
Алена Островская.
Призы зрительских симпатий 
забрали коллективы из Таган-
рога, Саратова и Москвы. Всех 
лауреатов фестиваля награ-
дили в парке «Зарядье».
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

31 августа. Южноафриканский коллектив Zolani Youth Choir завоевал Гран-при фестиваля 
«Московская A Сappella» 2024 года. Фото: Наталья Феоктистова

Фестиваль прошел на Греб-
ном канале Москвы — ключе-
вой спортивной акватории 
города, которая уже много лет 
становится традиционным 
местом для проведения таких 
мероприятий. Организато-

ром события выступил сто-
личный Департамент спорта.
— Я живу здесь неподалеку 
и был свидетелем того, как 
в 1980 году на канале прохо-
дили олимпийские соревно-
вания по гребле, — рассказы-
вает житель района Крылат-
ское Василий Белобородов. — 
Потом было жалко смотреть, 
как Гребной канал приходит 
в упадок, но последние десять 
лет здесь каждый год и на ги-
дроциклах катаются, и раз-
ные трюки выполняют, и сно-
ва соревнования проводят.
«Открытая вода» проходит 
в городе уже в четвертый раз. 
В этом году гости фестиваля 
смогли попробовать свои си-
лы на гребных тренажерах, 
приобрести SUP-доски и эки-
пировку, посетить мастер-
классы, посмотреть выступле-
ния музыкальной группы 
и, конечно же, поболеть за 
спортсменов. 

В рамках фестиваля состоя-
лись соревнования по гонкам 
на гидроциклах, которые 
прошли в трех дисциплинах: 
кольцевые гонки, слалом 
и фристайл, а также соревно-
вания по мотосерфу и гидро-
флаю. Последние преврати-
лись в яркое шоу, собравшее 
тысячи зрителей. Соревнова-
ния по гидрофлаю особенно 
понравились детям — они за-
вороженно наблюдали, как 
спортсмены с помощью спе-
циальных приспособлений на 
ногах буквально летали и кру-
жились над водой, совершая 
немыслимые кульбиты.
— Соревнования очень дина-
мичные, приятно демонстри-
ровать свое мастерство перед 
профессионалами, — расска-
зала участница соревнований 
на гидроциклах Анастасия 
Кряжева. — Рада, что город 
поддерживает водные виды 
спорта.

Участница продемонстриро-
вала искусное владение ги-
дроциклом и поразила всех 
своим плавным вхождением 
в повороты на большой скоро-
сти и своего рода водным 
дрифтом. Кстати, женщин-
участниц на празднике было 
очень много, что отметили 
и комментаторы.
Для маленьких гостей подго-
товили разные мастер-классы 
и развлечения, так что празд-
ник получился максимально 
семейным. 
— Я и сам участвовал раньше 
в соревнованиях, — рассказал 
спортсмен Александр Хворо-
стов. — Но пару лет назад при-
шлось оставить спорт, так как 
родились дети. Сегодня приш-
ли сюда с семьей. Мой млад-
ший сын тоже хочет сесть за 
гидроцикл, но еще рано. Так 
что пока смотрим соревнова-
ния и шоу, участвуем в ма-
стер-классах. 

Завершился фестиваль на-
граждением спортсменов, ко-
торое прошло в торжествен-
ной обстановке. Победители 
получили памятные призы. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Водный спорт привлекает 
тысячи жителей столицы

В Москве про-
шел фестиваль 
водных видов 
спорта «Откры-
тая вода». 
Для гостей под-
готовили насы-
щенную про-
грамму с фее-
ричными шоу.

спорт

1 сентября. Участница фестиваля «Открытая вода» на Гребном канале Анастасия Кряжева демонстрирует уверенное владение гидроциклом. Она мастерски лавирует 
между установленными на воде буйками, поражая и зрителей, и членов профессионального жюри. Фото: Пелагия Замятина

ОЛЬГА ЗАЙЦЕВА 
ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА 
ПО БИАТЛОНУ
Москва взяла высокий темп 
по развитию спортивной ин-
фраструктуры. Мы видим, что 
сейчас увеличивается число 
видов спорта, которыми мо-
сквичи могут заняться в шаго-
вой доступности от дома. 
В том числе особое внимание 
уделяется водным объек-
там — открываются новые 
бассейны, зоны пляжного от-
дыха, зоны для игры в волей-
бол. Число людей, занимаю-
щихся спортом, увеличилось.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАЛЕРИЯ
РОССИЙСКАЯ ЭСТРАДНАЯ ПЕВИЦА, 
НАРОДНАЯ АРТИСТКА РОССИИ
В столице завершился гран-
диозный музыкальный фести-
валь «Московская A Сappella». 
В центре города были распо-
ложены десятки площадок, 
на которых выступили 150 хо-
ров из 21 страны и множества 
российских регионов. Назва-
ние фестиваля говорит само 
за себя — все артисты пели 
без сопровождения, а капелла. 
Зрители не только слушали 
и смотрели выступления, 
но и могли проголосовать 
за понравившиеся коллективы. 
Нам очень важно их мнение.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Медведковский лесопарк станет гораздо 
комфортнее и безопаснее 
Жители Северо-Восточного 
округа столицы высказали 
свои предложения по благо-
устройству Медведковского 
лесопарка. Председатель 
Мосгордумы Алексей Ша-
пошников и префект СВАО 
Сергей Мельников встрети-
лись с инициативными граж-
данами и обсудили обнов-
ление этой природной 
территории. 

Зеленые массивы занимают 
значительную территорию 
Северо-Восточного округа. 
В их числе такие крупные объ-
екты, как парк «Яуза», Алту-
фьевский заказник, Главный 
ботанический сад РАН, Мед-
ведковский лесопарк. 
Медведковский лесопарк на-
ходится в районе Северное 
Медведково. Его общая пло-
щадь превышает 20 гектаров. 
Алексей Шапошников расска-
зал, что как депутат неодно-
кратно получал большое ко-
личество запросов жителей 

по вопросу восстановления 
этого лесопарка. 
— Напомню, что продолжи-
тельное время эта территория 
находилась в запущенном со-
стоянии. Нам уже удалось 
многое сделать: перезапу-
стить Медведковский пруд, 
привести в порядок прилега-

ющую к нему территорию, — 
рассказал председатель сто-
личного парламента. 
По словам Алексея Шапошни-
кова, жители района Север-

ное Медведково предложили 
обустроить в лесопарке дет-
ские и спортивные площадки, 
обновить пешеходные дорож-
ки, создать трассы для сканди-
навской ходьбы, зимой — 
прокладывать лыжни. 
— Планируется организо-
вать в парке закольцованную 

и самую длинную 
в Мос кве беговую 
зону протяженно-
стью 3,8 киломе-
тра, места тихого 
отдыха, локации 
для пикника. Бу-
дет сделано осве-
щение, прорабо-
тан вопрос уста-
новки камер виде-
онаблюдения для 
обеспечения безо-
пасности посети-
телей парка. Все 

будет сделано по высочайше-
му московскому стандарту 
и с учетом пожеланий мо-
сквичей, — перечислил Алек-
сей Шапошников. 

А Сергей Мельников отметил, 
что формирование концеп-
ции развития данной терри-
тории уже началось. 
— Планируем в следующем 
году выполнить проектирова-
ние и уже в 2025–2026 годах 
приступить к реализации про-
екта благоустройства, — со-
общил префект Северо-Вос-
точного округа Москвы. 
На северо-востоке столицы 
уже проводится работа по реа-
билитации природных терри-
торий. Так, завершился про-
ект по восстановлению круп-
ных прудов, нуждавшихся 
в ремонте. Сейчас по инициа-
тиве Алексея Шапошникова 
набирает обороты программа 
«Чистые реки СВАО», в рамках 
которой планируют привести 
в порядок русла рек Яузы, Ич-
ки, Чермянки, Лихоборки, Бу-
дайки и Самотеки, а также 
благоустроить прилегающую 
к ним территорию. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

29 августа. Префект СВАО Сергей Мельников (слева) и председатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников обсуждают планы по благоустройству Медведковского лесопарка 

Лучшие проекты 
получат гранты
Вчера завершился прием 
заявок на участие в проекте 
«Мама-предприниматель». 

С 9 по 13 сентября в Москве 
пройдет региональный этап 
федерального проекта «Ма-
ма-предприниматель». Уча-
стие в нем позволит житель-
ницам столицы, имеющим 
детей, приобрести необходи-
мые знания для открытия сво-
его дела, возможность само-
реализоваться и обеспечить 
себя стабильным источником 
дохода, а в случае победы — 
получить денежные средства 
на воплощение в жизнь свое-
го проекта. 
— Программа ориентирова-
на на женщин с несовершен-
нолетними детьми или в де-
крете, которые хотят начать 
или развивать свой бизнес, — 
отметили в Минэкономраз-
вития РФ.
Оператором московского эта-
па проекта выступает ГБУ 
«Малый бизнес Москвы». Все 
заявки рассматривает экс-
пертная комиссия. Лучших 
участниц пригласят на пятид-
невное обучение. Основными 
критериями отбора станут 
самоокупаемость и финансо-
вая устойчивость проекта, 
компетентность команды, 
а также потенциал масштаби-
руемости.
— На сегодняшний момент 
доля женщин среди индиви-
дуальных предпринимателей 
Москвы составляет 43 про-
цента, доля женщин среди 
руководителей субъектов 
малого и среднего предпри-
нимательства — юридиче-
ских лиц Москвы составила 
30,2 процента, а доля учреди-
телей среди женщин — 
32 процента. Столичные 
предпринимательницы при-
нимают участие в программе 
с 2013 года. Этот проект будет 
полезен и тем, кто только хо-
чет начать свое дело, и тем, 
кто планирует масштабиро-
вать свой бизнес, — рассказа-

ла руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
столицы Кристина Кострома. 
В рамках образовательного 
трека с 9 по 12 сентября экс-
перты ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» расскажут начинаю-
щим предпринимательницам 
о принципах определения 
своей целевой аудитории, по-
строении бизнес-модели 
и финансовом планирова-
нии, основах маркетинга 
и продвижения продукции, 
помогут начать бизнес. Также 
состоится бизнес-визит на 
предприятие успешной пред-
принимательницы по произ-
водству женской одежды. 
13 сентября состоится защита 
проектов участниц. В этот 
день жюри определит наибо-
лее перспективный бизнес-
проект.
— За десять лет участие в про-
екте «Мама-предпринима-
тель» приняли около 7 тысяч 
женщин, 247 человек стали 
победительницами конкурса. 
В рамках программы было 
проведено 255 тренингов, 
в том числе по социальному 
предпринимательству, — 
привели данные организато-
ры проекта. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Медведковский лесо-
парк — это природный 
заказник. Первоначаль-
ное название Медведко-
во — Медведево, в честь 
прозвища своего первого 
владельца, князя Васи-
лия Федоровича Пожар-
ского (Медведь, Медве-
док), жившего здесь 
в первой половине XVI ве-
ка. На территории Мед-
ведковского лесопарка 
растет 131 вид высших 
растений, проживает мно-
жество видов животных, 
в том числе внесенных 
в Красную книгу Москвы: 
европейский крот, обык-
новенная бурозубка, ма-
лый пестрый дятел, пе-
ночка-теньковка, обык-
новенный снегирь. 

справка

Студенты смогут проходить 
практику на железной дороге

Вместо горы ржавого хлама 
получили полезное вторсырье

Московский государствен-
ный университет подписал 
меморандум о сотрудниче-
стве с «Российскими желез-
ными дорогами». 

Развитие взаимодействия 
МГУ с крупнейшим работода-
телем России логичны.
— В год 270-летия мы намети-
ли новые магистральные пер-
спективы. Так, наш центр 
компетенций «Квантовые 
технологии» успешно сотруд-
ничает с перевозчиком по во-
просам развития квантовых 
коммуникаций. Новое согла-
шение направлено на объеди-
нение потенциалов универ-
ситета и компании в целях 
продвижения российского 
высшего образования за ру-
бежом, придания нового им-
пульса в развитии междуна-
родных гуманитарных связей 
РФ, — сказал ректор МГУ Вик-
тор Садовничий.

Успехи университета в разви-
тии образовательных про-
грамм за рубежом дают боль-
шие возможности для расши-
рения взаимодействия в этом 
направлении.
— Меморандум — отличная 
основа для реализации со-
вместных образовательных 
проектов в дружественных 
странах, — подчеркнул пред-
седатель правления «РЖД» 
Олег Белозеров. 
В планах нового этапа сотруд-
ничества — создание со-
вместных образовательных 
программ по транспорту и ло-
гистике в филиалах МГУ за 
рубежом, организация ста-
жировок, ознакомительных, 
производственных и предди-
пломных практик для студен-
тов филиалов МГУ на пред-
приятиях ОАО «РЖД» и в его 
дочерних компаниях.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Более 46 тысяч холодильни-
ков и стиральных машин 
сдали за три года на эколо-
гичную утилизацию поль-
зователи сервиса «Вы-
воз ненужных вещей». 
Об этом вчера рассказали 
в ГКУ «Новые технологии 
управления».

Сервис доступен на портале 
mos.ru всем зарегистрирован-
ным пользователям. Чтобы 
воспользоваться им, нужно 
оставить заявку. В ней следует 
указать адрес и перечислить 
предметы, а также выбрать 
удобную дату и время, чтобы 
их вывезти. Причем если 
оформить заявку до шести ча-
сов вечера, услугу могут ока-
зать в тот же день, даже если 
это суббота или воскресенье.
— Чаще всего горожане остав-
ляют заявки на вывоз крупно-
габаритной бытовой техники. 

В основном избавляются от 
холодильников и стиральных 
машин, — рассказали в «Но-
вых технологиях управле-
ния». — Если представить, что 
все эти предметы за время ра-
боты сервиса отправили бы не 
на утилизацию, а на свалку, то 
получилась бы гора мусора 
выше десятиэтажного дома.
Жители столицы также остав-
ляют заявки на вывоз газовых 
плит, посудомоечных машин, 
крупногабаритной мебели, 
пианино, макулатуры, дере-
вянных дверей и оконных 
рам, электроники и мелкой 
бытовой техники. В среднем 
через сервис поступает более 
700 обращений в неделю. Не-
нужные вещи поступают 
в пункты переработки, где из 
них получают вторсырье для 
производства новых изделий.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ТАТЬЯНА ИЛЮШНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Участницы получают все, что 
нужно для старта: проходят 
обучение, пишут бизнес-план, 
находят единомышленниц. 
Лучшие проекты региональ-
ного этапа получают грант 
в размере 100 тысяч рублей 
и помощь с продвижением 
продукции, а победители фе-
дерального этапа — грант 
до одного миллиона рублей 
и поддержку по партнерским 
предложениям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Благоустройство 
природной 
территории 
начнется 
в следующем году 
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Сумел грамотно оценить 
обстановку
Старший лейтенант Андрей 
Вишневецкий (1) и его 
подразделение вели бой 
в населенном пункте, кото-
рый удерживали противни-
ки. Продвигаясь вглубь 
вражеской обороны, Ан-
дрей заметил замаскиро-
ванную позицию пулемет-
ного расчета ВСУ. Рядом 
находился наблюдатель-
ный пост, с которого велась 
корректировка артилле-
рийского огня.
Вишневецкий в оператив-
ном порядке подготовил 
две штурмовые группы 
для уничтожения найден-
ных вражеских позиций. 
Один из отрядов Андрей 
возглавил лично.
Группы синхронно и скрыт-
но приблизились к украин-
ским позициям и внезапно 
атаковали их с флангов. 
Под натиском наших бой-
цов противник начал отсту-
пать, при этом неся потери. 
Поскольку враг утратил вы-
годную позицию, Андрей 
решил продолжать про-
движение. Благодаря это-
му штурмовые группы 
смогли значительно про-
двинуться вперед и закре-
питься на новых рубежах. 
В дальнейшем это помогло 
полностью освободить на-
селенный пункт от воору-
женных формирований 
врага.

Остановил прорыв
Гвардии рядовой Иван 
Крюков (2) выполнял зада-
чи по уничтожению живой 
силы и техники противника, 

оказывал поддержку вой-
скам, ведущим активные 
действия на передовой.
В один из дней воздушная 
разведка показала, что 
противник сконцентриро-
вал силы с целью прорвать 
нашу оборону. Иван в крат-
чайшие сроки навел при-
цел боевой машины на не-
приятеля и открыл огонь.
В результате этой атаки 
враг потерял пять еди-
ниц колесной техники 
и до 15 человек штурмови-
ков. Украинцы отступили. 
Оперативные действия 
Крюкова позволили со-
рвать планы противника 
по наступлению.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Отвозят гуманитарные грузы 
под щитом добра 
Центральный спортивный 
клуб Армии (ЦСКА) передал 
гуманитарную помощь мир-
ным жителям и военнослу-
жащим, которые находятся 
на передовой. В ближайшие 
дни волонтеры планируют 
осуществить еще один рейс 
на новые территории.

Бывший военнослужащий ВС 
РФ, ветеран боевых действий 
в Чечне, Грузии и Сирии, ны-
не координатор сборов гума-
нитарной помощи ЦСКА лей-
тенант Руслан Даминов в про-
шлые выходные вернулся из 
Донецка, куда отвозил необ-
ходимые вещи пострадав-
шим. Центральный клуб Ар-
мии передал теплые вещи, 
спортивный инвентарь, еду 
с долгим сроком хранения. 
На счету бывшего военного 
около 40 поездок на новые 
территории. За все время ор-
ганизации сборов было пере-
дано несколько сотен тонн гу-
манитарной помощи. Неодно-
кратно во время поездок в До-
нецк, Луганск и Мариуполь 
Руслан попадал под артилле-
рийские обстрелы со стороны 
украинских военных.
— Начиная с сентября 2022 
года, когда с другими волон-
терскими организациями был 
создан проект «Щит добра», 
мы начали лично отвозить гу-
манитарный груз для граж-
данских и военных, — расска-
зал «ВМ» Руслан. — Под До-
нецком нас обстреливали 
кассетными зарядами. Благо-
даря везению и мастерству 
наших водителей никто не по-
страдал. Когда мы подъезжа-
ли к передовой, нас атаковы-
вали беспилотники, и тут нам 
на помощь приходили наши 
военнослужащие.
ЦСКА ежемесячно отправляет 
от 10 до 12 машин с гумани-
тарным грузом. 

— Людям нужно все, потому 
что мы единственная надеж-
да. Регулярно отправляем ту-
шенку, макароны, постельное 
белье, беспилотники, систе-
мы радиоэлектронной борь-
бы, одежду, канцелярские 
принадлежности и другие ве-
щи, — поделился Даминов. — 
Когда украинские военные 
зашли в Курскую область, мы 
сразу же отправили в пункты 
временного размещения пять 
машин с гуманитарной помо-
щью. Понимали, что люди 
с собой, кроме документов, 
ничего не взяли. 
По словам Руслана, некото-
рые участники «Щита до-
бра» — военнослужащие 
и спортсмены ЦСКА, отправ-
ляются на новые территории, 
чтобы провести развлекатель-
ные мероприятия для детей 
и военнослужащих. Так они 
стараются развлечь людей, 
которые устали от постоян-
ных угроз со стороны Воору-
женных сил Украины.

— Например, на протяжении 
полутора лет наши регбисты 
проводят для детей развлека-
тельные мероприятия. Это 
крайне сложно в плане орга-
низации безопасности, но не-
обходимо для общего настро-
ения мирных жителей.
В будущем ЦСКА собирается 
открыть полноценный моло-
дежный клуб на территории 
новых регионов.
— Мы отвозим грузы во мно-
гие города, поддерживаем 
школы и спортивные центры. 
Регулярно отправляем туда не 
только необходимый для фи-
зических занятий инвентарь, 
но и все, что потребуется, — 
отметил Даминов. — Волонте-
ры передают спортивные 
предметы, начиная со скака-
лок, футбольных и баскет-
больных мячей и заканчивая 
профессиональным инвента-
рем — беговыми дорожками, 
боксерскими перчатками. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Праздник День российской 
гвардии был учрежден указом 
президента России Владимира 
Путина от 22 декабря 2000 го-
да. Его цель —  возрождение 
и развитие отечественных во-
инских традиций, повышение 
престижа военной службы. 
— Статус «гвардейский» при-
сваивают подразделениям Во-
оруженных сил России за мас-

совый героизм, проявленный 
их личным составом в боевых 
действиях по защите Родины 
в условиях вооруженных кон-
фликтов, — рассказал «ВМ» 
заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии Россий-
ского экономического уни-
верситета имени Г. В. Плеха-
нова, военный эксперт Ан-
дрей Кошкин. — Батальоны, 
дивизии, полки, бригады 
и другие структуры Россий-
ской армии, которые имеют 
статус «гвардейский», счита-
ются примером для подража-
ния другим подразделениям 
Вооруженных сил России. Это 
способствует формированию 
высокомотивированных па-
триотически настроенных 
граждан не только среди во-
енных, но и гражданских, что 
особенно важно сейчас, когда 
наша страна проводит специ-
альную военную операцию на 
территорию Украины. Проти-
востоит националистам, ко-
торых несколько десятилетий 
усердно воспитывали запад-
ные спецслужбы.

На данный момент звание 
«гвардейский» носят более 
ста воинских частей и соеди-
нений армии и флота нашего 
государства.
— В числе последних подраз-
делений, которых удостои-
ли этого почетного звания, 
22-й истребительный авиаци-
онный полк и 15-я береговая 
ракетная бригада, — сообщил 
Андрей Кошкин.
А первыми, кто получил такой 
статут, были Преображенский 
и Семеновский полки, отме-
тил военный эксперт.
— Официально гвардию соз-
дал царь Петр I в 1700 году. 
Она получила боевое креще-
ние в начале Северной войны. 
Это было Нарвское сражение. 
Потом гвардия отличилась 
в 1702 и 1704 годах, а также 
под Полтавой в 1709 году. 
Примечательно, что суще-
ственно гвардия увеличилась 
во время правления Павла I: 
появилось пять новых бата-
льонов, — рассказал он 
«ВМ». — Личный состав гвар-
дии задействовали во всех 

вой нах, в которых принимала 
участие Россия. Ее бойцы но-
сили форму, которая символи-
зировала честь и дисциплини-
рованность. Все ее детали ука-
зывали на боевые заслуги пе-
ред Отечеством.
После завершения Граждан-
ской войны в 1922 году гвар-
дейские части отменили как 
пережиток царского режима. 
Зато в 1941 году, когда нача-
лась Великая Отечественная 
война, советское верховное 
командование решило возро-
дить гвардию. За время, когда 
Советский Союз освобождал 
Европу от немецких фаши-
стов, более 4,5 тысячи частей, 
соединений, объединений 
и кораблей получили гвардей-
ское наименование.
— После окончания войны 
гвардия осталась верна своим 
традициям, которым активно 
следует и в современной Рос-
сии. Сейчас этот праздник от-
мечают во всех местах дисло-
кации гвардейских подразде-
лений. Во многих регионах 
страны проходят конкурсы 

строевой песни, концерты 
и выставки новейшей воен-
ной техники, — говорит «ВМ» 
заведующий кафедрой поли-
тологии и социологии Россий-
ского экономического уни-
верситета имени Г. В. Плеха-
нова. — Нам очень важно 
поддерживать патриотизм, 
идейную убежденность и вер-
ность присяге. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Почетное звание, честно
заслуженное доблестью

Вчера солдаты 
и офицеры-гвар-
дейцы отметили 
свой профессио-
нальный празд-
ник. «ВМ» выяс-
нила, как под-
разделения по-
лучают звания 
гвардейских.

дата

23 августа. Расчет реактивной системы залпового огня 9К57 «Ураган» 20-й гвардейской Краснознаменной общевойсковой армии выполняет боевые задачи в зоне 
проведения специальной военной операции 

Украинцы ведут своих на убой, 
действуя спонтанно, без плана

Военкор «ВМ» лейтенант 
 Марат Чернышов продолжа-
ет работу в зоне спецопера-
ции. Он встретился со стрел-
ком штурмовой группы 2-го 
батальона 123-й бригады 
группировки войск «Южная». 
Боец с позывным «Медный» 
семь раз получал ранения, но 
всегда возвращается в строй.

«Медный» родился недалеко 
от Луганска. В 2014 году ему 
было 26 лет. Он занимался 
строительством домов и де-
лал это на совесть. 
— В 2014 году начались собы-
тия, связанные с майданом. 
Многие пошли в добровольче-
ские ополчения, вставая на 
защиту своих семей от укро-
нацистов. Помню перелом-
ный момент: я увидел на на-
шем блокпосту мертвого че-
ловека. Тогда мы с товарищем 
и решили вступить в ряды 
ополченцев, — вспоминает 
«Медный». — У меня не было 
навыков военного дела. Разве 
что в детстве в войнушку с па-
цанами играл. 
В рядах ополчения «Медный» 
прошел общевойсковую под-
готовку, а позднее обучился 
на артиллериста, где стал но-
мером расчета гаубицы Д-30.
Он применил навыки по на-
значению, освобождая свой 
город, где оставались его ма-
ма и братья. Они не захотели 
покидать родные края. Поэто-
му спустя два месяца после 
того, как ВСУ захватили насе-
ленный пункт, его удалось от-
бить, и «Медный» смог уви-
деться с родными.
— Зверства, которые творили 
укронацисты, нельзя про-
щать. За те два месяца, пока 
мой город был под контролем 
ВСУ, эти отморозки успели на-
творить немало ужасных ве-
щей. Поэтому мой долг про-
должать искоренять эту за-
разу, пока не победим, — де-
лится военнослужащий.
Из артиллериста он переква-
лифицировался в разведчика, 
немного побыл оператором 
ПТУРа. В итоге стал штурмо-
виком. За его плечами много 
освобожденных территорий.

— Я не считал, сколько бое-
вых задач выполнил. Я просто 
делал свое дело. А после вы-
полнения, пока не подгото-
вишься к следующей задаче, 
об отдыхе даже думать не сто-
ит. Ранений было семь. Два из 
них — очень тяжелые. Не-
сколько осколков до сих пор 
во мне. Про количество кон-
тузий даже говорить не буду, 
считать устану, но это тоже не 
проблема, к головной боли 
привыкаешь. Лечился около 
шести месяцев. Когда пони-
маю, что могу дальше рабо-
тать, не могу на месте сидеть. 
Меня пытались списать по 
здоровью, но я доказал, что 
способен выполнять боевые 
задачи, — говорит «Медный».
Сейчас ему 36 лет, 10 из кото-
рых он воюет и защищает 
свою семью и Родину. Боевого 
опыта у «Медного» много. 
В коллективе его уважают, 
ведь он не подводит, а коман-
диры спрашивают иногда его 
мнение, планируя очередное 
наступление на противника. 
— Очень многое зависит от 
командира. Как он спланиро-
вал, продумал все нюансы, 
организовал взаимодей-
ствие, как ведет управление 
боем, от каждого нюанса за-
висят жизни штурмовиков 
и выполнение боевой задачи. 
Наших командиров я уважаю. 
Они досконально все проду-
мывают. Когда уже мы груп-
пой штурмуем, я уверен 
в том, что за моей спиной 
огромная поддержка, — гово-
рит о нюансах своей профес-
сии «Медный».
Поделился он своими наблю-
дениями и касательно штур-
мовых действий ВСУ.
— Порой даже не понимаешь, 
на что они надеются. Их ко-
мандиры пускают просто на 
убой. Это видно, когда про-
тивник действует спонтанно 
и несогласованно, пытаясь 
взять количеством, — объяс-
няет штурмовик.
«Медному» не раз удавалось 
брать в плен вэсэушников, но 
относился к ним как положе-
но, не позволяя того, что по-
зволяют себе укронацисты.

— По большей части это люди 
подневольные. Схваченные 
силком и отправленные в са-
мое пекло без подготовки 
и поддержки. Я добровольно 
пошел — за мной правда. 
А у них только страх. Даже 
у нацбатовцев, у которых в го-
лове каша, у них ничего за ду-
шой нет, только желание зара-
ботать денег, и ничего свято-
го, — делится «Медный».
Вместе с выполнением боевых 
задач на опытном штурмови-
ке лежит ответственность за 
обучение товарищей-ново-
бранцев. Главная особенность 
его подготовки — привязка 
к местности и моделирование 
задачи, которую придется вы-
полнять в будущем. 
— Если штурм пойдет на рав-
нине — это один вариант, ес-
ли с возвышением на холм — 
это совершенно другой фронт 
работы. Общие нюансы отра-
батываем и закрепляем по-
стоянно, — говорит он. 
Из всех своих профессиональ-
ных навыков в военном деле 
«Медный» выделяет очень 
меткую стрельбу из автомата 
Калашникова. Это неодно-
кратно ему пригождалось, 
особенно при уничтожении 
дронов-камикадзе. Он сбил 
шесть таких БПЛА. 
— Тепловизоров у меня нет 
и коллиматорных прицелов 
тоже. При штурме они огра-
ничивают обзор, а это очень 
важная вещь, когда работа-
ешь в траншеях. Поэтому 
и дроны сбиваю с механиче-
ского прицела. Запчасти из 
обломков отдаю умельцам-
операторам, они из двух таких 
один рабочий собирают, — го-
ворит военнослужащий.

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Интересный факт: родил-
ся боец с позывным «Мед-
ный» 23 февраля, так 
что сейчас можно сказать, 
что он был рожден за-
щитником Отечества. 
После победы «Медный» 
хочет вернуться к своему 
любимому занятию — 
строительству. 
— Много отстраивать 
придется. Сколько насе-
ленных пунктов стерто 
под фундамент! Работы 
хватит. Но только после 
того, как победим, — го-
ворит штурмовик.

кстати

31 августа. Штурмовик «Медный» ведет наблюдение за воздушным пространством в зоне 
спецоперации. Фото: Марат Чернышов

2 августа. Координатор сборов гуманитарной помощи ЦСКА 
Руслан Даминов. Фото: Екатерина Хорошилова 

новости спецоперации

Взяли под огневой 
контроль
Российские военные захва-
тили опорный пункт нацио-
налистов севернее Работина 
Запорожской области. Это 
помогло взять под огневой 
контроль участок дороги, 
ведущей от линии сопри-
косновения к подконтроль-
ному Киеву городу Орехову. 
Об этом рассказал предсе-
датель комиссии по вопро-
сам суверенитета, патриоти-
ческим проектам и под-
держке ветеранов Обще-
ственной палаты России 
Владимир Рогов.
■
Отвоевали село
Наши бойцы освободили на-
селенный пункт Скучное
в Донецкой Народной Ре-
спублике, сообщили в Мини-
стерстве обороны России.
К сведению, небольшое село 
покровского направления 
спецоперации расположено 
на восточном берегу реки 
Волчья. Первые сообщения, 
что российским бойцам уда-
лось его отвоевать, появи-
лись еще в 20-х числах авгу-
ста. Вчера информацию под-
твердили в ведомстве.

■
Неудачная попытка
Украинские националисты 
понесли серьезные потери
в результате неудачных по-
пыток ночных атак на пози-
ции спецназа «Ахмат» в Кур-
ской области. Об этом вчера 
заявил его командир, заме-
ститель начальника Главно-
го военно-политического 
управления Вооруженных 
сил России Апты Алаудинов.
■
Новое военное 
устройство 
Добровольческая команда 
«Локтар» разработала мес-
сенджер для военных нужд, 
который прошел испытания 
на передовой и получил по-
ложительные отзывы воен-
нослужащих. Программное 
обеспечение сочетает в себе 
тактические карты со встро-
енным боевым мессендже-
ром, который полностью де-
централизован, не имеет 
серверов и единых баз дан-
ных. Разработка дает воз-
можность ее пользователям 
обмениваться геоданными
и передавать систематизи-
рованную информацию
о тактической обстановке.

■
Стандарты оказания 
помощи
Врио губернатора Курской 
области Алексей Смирнов 
рассказал о работе по соз-
данию единого стандарта 
при оказании помощи в зо-
нах чрезвычайных ситуаций, 
который можно тиражиро-
вать по всей стране.
— Наши действия должны 
быть четкими и слаженны-
ми. Уверен, что благодаря 
совместным усилиям нам 
удастся выработать подхо-
ды, которые смогут быть 
применены по всей стране 
при любом типе ЧС, — доба-
вил Алексей Смирнов.
■
Ситуация под контролем 
Глава курского города 
Льгов Алексей Клемешов 
сообщил, что ситуация в нем 
остается напряженной, 
но контролируемой. 
— Бойцы прикладывают все 
усилия для обеспечения 
безопасности в городе и ре-
гионе в целом. Администра-
ция, правоохранительные 
органы и коммунальные 
службы работают в усилен-
ном режиме, — сказал он.

Гвардией (от итальянско-
го guardia — охрана, стра-
жа) принято называть 
привилегированную часть 
войск. Похожие подраз-
деления существовали
в Древнем Риме, Персии
и Греции. Они всегда 
предназначались для за-
щиты городов. Позднее 
их начали задействовать
в боевых действиях.

справка
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работы и источника доходов, — рассказывает 
замдиректора Института стран СНГ, политолог 
Владимир Жарихин. — Помню, в свой первый 
приезд мы попали в Миннеаполис — город на 
севере США. И американцы нам шепотом гово-
рили: «У нас очень хороший город, потому что 
черных — всего два процента населения». А по-
том, помню, Мелор Стуруа, журналист-между-
народник и писатель, преподававший в мест-
ном университете, сказал нам, членам россий-
ской делегации:

— Ребята, вот центральная улица. По этой ее 
стороне вы можете спокойно ходить в любое 
время суток, нет проблем. А вот на ту сторону не 
переходите даже днем! Там «черные» кварталы, 
там очень опасно.
Как пояснил Владимир Леонидович, США уже 
довольно давно сильно в имущественном плане 
разделились. 
— Есть богатые, есть средний класс и есть бед-
ные, которые десятками лет живут на пособия по 
безработице. И родители их так жили. И даже 
деды. Как правило, это черные. Проблема в том, 
что эти люди не социализированы. Они — вне 
общества. Ведь что человека социализирует? 
Сначала учеба, а потом работа. Но они — не 
учатся и не работают! Их «коллектив» — улица, 
где болтаются десятки тысяч таких же, как они, 
маргиналов, — пояснил политолог. — Но чело-
век так устроен, что он не может ничего не де-
лать. Работать они не хотят, а потреблять — хо-
тят. Тем более что красивые женщины, автомо-
били, дорогая одежда — вот они. Нужны только 
деньги. И эти ребята начинают зарабатывать. 
Торговля наркотиками, грабежи, кражи, угоны 
автомобилей, сутенерство — вот их заработок. 
Но криминал — очень конкурентная среда. Не 
все готовы рисковать свободой и жизнью. Так из 
маргиналов выделяется другая социальная стра-
та — бомжи. Они тоже получают пособия. Ино-
гда имеют эпизодические мелкие заработки — 
что-то разгрузить, погрузить, помочь наркоди-
леру с торговлей. 
Эксперт напомнил, что в России тоже хватает 
бездомных. Но, как правило, это «идейные» 
бродяги — они не хотят жить обычной жизнью, 

сами не хотят социализироваться, они хотят 
уличной «свободы». 
— Социальные работники справедливо заме-
чают, что у большинства российских бомжей 
есть какая-то прописка. Есть на карте город, где 
у них квартира — пусть и на паях с родственни-
ками, — пояснил Владимир Жарихин. — Дело 
в том, что в 1990-е, надо отдать должное, мы су-
мели правильно распорядиться советским на-
следством: построенные государством и при-
надлежащие государству квартиры разрешили 
приватизировать. Сотни миллионов квадрат-
ных метров жилья безвозмездно передали 
в частную собственность. В Штатах же ничего 
подобного не было. Если ты мало зарабатыва-
ешь или ты инвалид с психическим заболевани-
ем и у тебя нет собственного жилья, ты с боль-
шой долей вероятности попадешь на улицу. Это 
обратная сторона капитализма: ты можешь как 
разбогатеть, так и стать бездомным. 
Как пояснил Владимир Леонидович, в России 
тоже велико имущественное расслоение. Но 
оно не достигает размеров гомерических. Осо-
бенно в рамках одного города.
— «Золотая миля», она же улица Остоженка, 
с самой дорогой в России недвижимостью, да, 
отличается от Кузьминок. Но — не разительно. 
В Кузьминках на улицах бездомные не спят. Нет 
такой традиции. А в Вашингтоне, например, 
бомж может спать на скамейке прямо напротив 
Капитолия. И полиция ему ничего не скажет: 
свободная страна. Да, ты свободен спать на ска-
мейке. А мы свободны никак в твоей судьбе не 
участвовать. Можешь и околеть здесь — это 
твой выбор.

Жизнь не по карману

Согласно результатам опроса, проведенного 
компанией Redfi eld & Wilton Strategies совмест-
но с изданием Newsweek, около 21 процента 
американцев не зарабатывают достаточно де-
нег на своей основной работе, чтобы оплачи-
вать счета и поддерживать уровень жизни сво-
их семей. А 52 процента — больше половины 
респондентов — трудятся на нескольких рабо-
тах, чтобы покрыть растущую стоимость жиз-
ни. Больше всего таких людей в возрастной 
группе от 35 до 44 лет, экономически наиболее 
активной.
Согласно исследованию Калифорнийского 
университета в Риверсайде (UCR), опублико-
ванному в «Журнале Американской медицин-
ской ассоциации» (JAMA), бедность как фактор 
риска можно считать четвертой по значимости 
причиной смерти в США после болезней серд-
ца, рака и курения.
— Бедность убивает больше людей, чем бо-
лезнь Альцгеймера, инсульты и диабет, — ска-
зал Дэвид Брэди, профессор, руководитель про-
веденного исследования. — Бедность ведет 
к стрессу, хронической депрессии и более бы-
строй смерти.
Откуда же в одной из самых богатых стран мира 
берутся бедные? Кристин Зеефельдт, замдирек-
тора отдела по изучению проблемы бедности 
в Мичиганском университете, считает, что дело 
в неправильной внутренней политике.

— У нас нет комплексного медицинского обслу-
живания, нет качественной социальной под-
держки. У нас нет политики отпуска по уходу за 
ребенком, как почти во всей Западной Европе. 
Поэтому людям, у которых есть дети, часто при-
ходится жертвовать работой, если их ребенок 
болеет, и в конце концов это снижает доходы их 
семей, — заявила эксперт.
Виталий Караев уточняет:
— Мало кто знает, но в США отпуск по уходу за 
новорожденным — 12 недель, меньше трех ме-
сяцев. И этот отпуск не оплачивается. Ни цента. 
Если ты не выходишь через 12 недель — тебя 
увольняют. В России, для сравнения, отпуск — 
три года, 36 месяцев. Все это время рабочее ме-
сто сохраняется. Причем до полутора лет от-
пуск по уходу за ребенком оплачивается. И та-
ких примеров разного отношения к гражда-
нам — и в плане медицинского обслуживания, 
и в плане трудового законодательства — масса.
Владимир Жарихин резюмирует:
— США действительно страна больших воз-
можностей. Ты можешь разбогатеть, а можешь 
оказаться на помойке, социальном дне. До сих 
пор проблемы обитателей этого дна худо-бедно 
заливали деньгами. Не можешь или не хочешь 
работать — вот тебе средства к существова-
нию. Но поскольку таких асоциальных лично-
стей стало больше, денег на всех уже не хватает. 
А они требуют больше! Они требуют не только 
роста пособий, но и особых прав — как, напри-
мер, движение BLM. Либеральная демократия 
постепенно подвела страну к экономической 
пропасти и гражданской войне. 

Член городского совета Нью-Йорка Эрик Бот-
чер объявил о «гуманитарном кризисе», кото-
рый развернулся на улицах и в метро города. 
Он выпустил официальное обращение к мэ-
ру — господину Адамсу. По словам Ботчера, ху-
же всего обстоят дела в районах Таймс-сквер, 
Гармент (район самых дорогих и престижных 
бутиков) и Вашингтон-сквер-парке.

Бомжи моются прямо на улицах

«В этих и других районах значительное количе-
ство людей занимается целым рядом незакон-
ных и антиобщественных действий, вызываю-
щих беспокойство и страх среди местных жите-
лей, многие из которых являются пожилыми 
людьми или семьями с маленькими детьми», — 
пишет Ботчер. 
Журналисты издания New York Post отправились 
взглянуть, не сгущает ли Ботчер краски. И выяс-
нили: все даже страшнее, чем в его письме. Ре-
портеры подробно описали множество «неста-
бильных, измученных бездомных чудаков», ко-
торых встретили на улицах указанных районов. 
Издание сообщило, что на улице регулярно мож-
но увидеть иглы, особо выделив «одного нарко-
мана с мертвыми глазами, бродящего с иглой, 
торчащей из его руки, по 36-й улице около ожив-
ленного вокзала Пенн». Люди, которые, по всей 
видимости, психически больны, лежат в от-
ключке на скамейках и тротуарах или бродят по 
улицам, часто босиком, издеваясь над туриста-
ми и местными жителями. Охранник по имени 
Фишер, работающий в одном из районов, рас-
сказал, что видит людей, употребляющих нарко-
тики «весь день и всю ночь», в общественном 
дворе отеля Midtown Holiday Inn. 
«Здесь творится безумие, — рассказал Фишер 
New York Post. — Они даже занимаются сексом 
здесь, на скамейках. Они писают и испражня-
ются здесь». Но и это не все. Сотрудники отеля 
Midtown Holiday Inn, чтобы отпугнуть от его 
входа бомжей, начали включать разбрызгива-
тели воды. «Но некоторые бездомные превра-
щают это в процедуру принятия душа — даже 
с использованием мыла, как пожаловался один 
из гостей отеля в онлайн-отзыве», — пишет из-
дание.

«Победа» черного расизма

Еще хуже, чем в Нью-Йорке, обстоят дела в Де-
тройте — американских Жигулях. Когда-то 
корпорация «Форд» имела здесь процветающие 
заводы. Однако из-за глобальной конкуренции 
из Детройта производственные мощности пе-
ренесли. Сейчас в городе один из высочайших 
в США уровней преступности. Многие районы 
заброшены, население сократилось втрое. Рез-
ко изменился и расовый состав. В 1960 году 
чернокожие составляли 29 процентов населе-
ния, а белые — 70 процентов. Сегодня черных 
84 процента, белых — 8 процентов, осталь-
ные — латиноамериканцы.
— Детройт стал символом расовой политики 
властей США. Его история наглядно показала, 
что бывает, когда к власти приходят некогда уг-
нетенные чернокожие, — пояснил кандидат со-
циологических наук, преподаватель МГУ Вита-
лий Караев. 
По словам эксперта, закат города тесно связан 
с Коулмэном Янгом. С 1974 по 1994 год он был 
первым афроамериканским мэром Детройта. 
Левых политических взглядов, защитник не-
гров, член Демократической партии США, он 
задолго до появления черного движения BLM 
начал проводить расово ориентированную по-
литику. 
— В Детройте при Янге появились семьи, кото-
рые поколениями не работали, получали посо-
бия, но основной доход имели с наркоторговли 
и грабежей, — пояснил кандидат социологиче-
ских наук, преподаватель МГУ Виталий Кара-
ев. — Многие преступления полиция отказыва-
лась регистрировать, а если преступников все-
таки задерживали, суды их либо отпускали, 
либо давали минимальные сроки. В итоге белое 
население сначала бежало в пригороды, а по-
том и вовсе из города. 
Еще одной причиной упадка Детройта стали... 
профсоюзы. 
— Они в городе были настолько сильны, что 
фактически стали участвовать в управлении 
автомобильным производством. Профсоюзы 
добились резкого увеличения зарплат сотруд-
ников автопредприятий, — рассказывает экс-
перт. — В итоге себестоимость продукции рез-
ко возросла, ее конкурентоспособность снизи-
лась, и владельцы бизнеса стали переносить его 
в другие города и даже страны. Да, левая идея 
«защиты трудящихся» победила, но это была 
пиррова победа — ее некому было праздновать, 
потому что трудящиеся вовсе перестали полу-
чать зарплату. 
В июле 2013 года Детройт объявил себя горо-
дом-банкротом. Он и сейчас наполовину разру-
шен. Его улицы и дома стали иллюстрациями 
для многочисленных компьютерных игр: мол, 
попробуйте здесь выжить.

«Фабрика звезд» для бродяг

Практически в каждом городе США есть райо-
ны, в которые лучше не заходить. В Сан-
Франциско, например, это Тендерлойн, настоя-
щий героиновый ад в самом центре города. 
В двух шагах отсюда — мэрия, консерватория, 
музеи и библиотеки, штаб-квартиры соцсети 
«Х» и сервиса Uber. А на соседних улицах — кра-
жи из припаркованных машин и грабежи. Боль-
шинство преступлений совершают наркома-
ны. А «дурь» продают прямо на улицах средь 
бела дня. Причем не легализованную в Кали-
форнии марихуану, а вообще все подряд, в том 
числе и тяжелые наркотики.
Не лучше ситуация и в Лос-Анджелесе, втором по 
величине городе США. У многих он ассоциирует-
ся с Голливудом, великолепными калифорний-

скими пляжами и районами для миллиардеров. 
Увы, сейчас город знаменит как Мекка бродяг.
— В Калифорнии — тепло, здесь можно жить 
круглый год буквально «под пальмой», поэтому 
именно в Лос-Анджелес традиционно стекают-
ся бездомные. Это началось еще со времен хип-
пи, когда эти «дети цветов» образовывали здесь 
коммуны, — рассказывает Виталий Караев. — 
Сейчас идеология ушла, остался голый расчет. 
В большом городе всегда проще прокормиться. 
А если он еще и теплый, то проще и физически 
выжить.
Число бездомных в четырехмиллионном Лос-
Анджелесе, который даже меньше нашего 
Санкт-Петербурга, растет ежегодно. До панде-
мии коронавируса в городе регистрировали 
чуть более 40 тысяч бомжей. Сейчас, согласно 
отчету Управления по оказанию помощи бездо-
мным Лос-Анджелеса (LAHSA), численность 
живущих на улице и во временных приютах 
превысила 70 тысяч человек. По данным 
LAHSA, виноват... Голливуд. 
— Арендная плата в Лос-Анджелесе чертовски 
высока, — заявил гендиректор LAHSA Ва Лесия 
Адамс Келлум. 
По его словам, «фабрика звезд» притягивает 
таланты буквально со всего мира. Спрос на 
арендное жилье крайне велик, а значит, высо-
ки и цены. Вот люди и живут в палатках. И как 
результат — каждые сутки в среднем шестеро 
бездомных умирают. Не менее трети из них — 
наркоманы. Каждый четвертый страдает тем 
или иным психическим заболеванием. 

Эти люди — вне общества

— Еще в 1992 году, впервые попав в Штаты, 
я удивился — как же много у них нищих. А ведь 
я прилетел из «России реформ», шоковых ре-
форм, когда миллионы людей разом лишились 

Улицы Манхэттена — самого престижного района Нью-Йорка — заполонили бездомные и наркоманы. Об этом в письме к мэру сообщил его советник Эрик Ботчер. 
По его словам, приведенным телеканалом Fox News, в городе наблюдается «гуманитарная катастрофа». В Детройте меж тем правят банды чернокожих. 

В Сан-Франциско появились целые районы, куда туристам лучше не заходить. Что происходит с теми, кто поверил в «американскую мечту». 

Почему США становятся крайне некомфортным и даже опасным для жизни местом

Дом храбрых... и бедных

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

От 42 
до 44 миллионов
американцев 
считаются 
нищими: это 
каждый седьмой

По данным ЮНИСЕФ — международной 
организации, действующей под эгидой 
ООН, 23,1 процента американских детей 
в возрасте до 17 лет живут за чертой бедно-
сти. По данным организации, проблема 
в том, что если хотя бы один родитель ли-
шается работы, то семья в США в абсолют-
ном большинстве случаев перемещается 
за черту бедности. По данным исследова-
ния Household Pulse, проведенного Бюро 
переписи населения США, более 33 про-
центов американцев сочли, что им очень 
трудно или затруднительно позволить себе 
самое необходимое: прежде всего каче-
ственное питание и удобное жилье. Офици-
ально за чертой бедности в США сейчас жи-
вут от 42 до 44 миллионов граждан стран. 
Или примерно 13 процентов населения 
страны. В России, для сравнения, за чертой 
бедности 9,3 процента населения. 

кстати

Невероятно, но факт: реновация по-
американски делает людей бомжами. Де-
ло в том, что власти многих американских 
мегаполисов проводят политику сноса фи-
зически и морально устаревших зданий. 
На их месте строятся новые. Проблема 
в том, что жилье и в старых, и в новых зда-
ниях — арендное. Вместо обычных «до-
ходных домов», построенных в середине 
прошлого века и доступных людям с невы-
соким достатком, девелоперы возводят со-
временные здания с офисами. Арендная 
плата в них куда выше, чем в старых домах. 
Поэтому меняется социальный состав рай-
онов. Арендаторы победнее перебираются 
в отдаленные районы, где еще осталось 
старое жилье, а те, у кого нет денег 
и на него, становятся бомжами. В итоге 
в городах США растет число «гетто для 
бедных» и количество бездомных. 

В ТЕМУ

18 июня. Сакраменто, штат Калифорния. 60-летняя Кэрол Датчер решает, какие вещи спасать после того, как ее хижину в лагере для бездомных снесли бульдозером. Она жила здесь четыре года, а теперь ей негде ночевать

ZU
M

A 
/ Т
АС
С



6 События и комментарии Вечерняя Москва 3 сентября 2024 года № 164 (29815) vm.ru

Подростки, сокращая путь, 
рискуют попасть под поезд

Инспектор по делам несовер-
шеннолетних майор полиции 
Артем Абдуллаев вместе с со-
трудником патрульно-посто-
вой службы старшим сержан-
том полиции Арзу Ирзоевой 
садятся в электричку и на-
правляются в Реутов. По пути 
они рассказывают, что в сто-
лице железнодорожные стан-
ции лучше оборудованы, 
здесь много видеокамер, поэ-
тому подростки практически 
не рискуют здесь нарушать за-
кон. А вот в Московской обла-
сти сотрудники транспортной 
полиции ловят нарушителей 
гораздо чаще. 
— Мы обслуживаем по кур-
скому направлению 107 кило-
метров железной дороги, а по 
горьковскому — 100, — рас-
сказывает Арзу Ирзоева. 
Выходим в Реутове, подходим 
к краю платформы. Минут че-
рез десять видим, как под за-
бором, ограждающим желез-
нодорожную станцию, проле-
зают трое подростков с само-
катами и переходят пути, не 
посмотрев, идет поезд или 

нет. Перебравшись через пу-
ти, трое отчаянных пытаются 
залезть на платформу. Арзу 
Ирзоева задерживает одного 
из них, а двое пытаются убе-
жать. Но Артем Абдуллаев, 
спрыгнув с платформы, бы-
стро догоняет подростков. Са-
мый первый —12-летний на-
рушитель — начинает хны-
кать и просит отпустить. 
— Ты понимаешь, что это 
опасно для жизни? Почему не 
пошли через турникеты? — 

интересуется старший сер-
жант.
—Денег нет, и теперь родите-
ли будут ругать, — говорит 
Сергей Кудряшев (имя и фа-
милия изменены).
Оказывается, он уже стоит на 
учете в полиции — за мелкую 
кражу. Объясняет, что его 
подставил товарищ. Теперь 
боится, что родители его 
ограничат во всем. Осталь-
ные подростки ведут себя спо-
койнее. 

— Думал, что проскочим, но 
не вышло, — вздыхает Алек-
сей Кругов (имя и фамилия 
изменены).
Сотрудники узнают у ребят 
телефоны родителей. Их вы-
зывают в Линейное управ-
ление для составления ма-
териала дела по статье КоАП 
РФ «Действия, угрожающие 
безопасности движения на 
железнодорожном транспор-
те и метрополитене» — за пе-
реход железнодорожных пу-

тей в неустановленных ме-
стах.
— Материалы будут направ-
лены в Комиссию по делам не-
совершеннолетних районной 
управы по месту жительства, 
которая, как правило, прини-
мает решение о постановке на 
учет в отделение по делам не-
совершеннолетних поли-
ции, — говорит майор поли-
ции Артем Абдуллаев.
Транспортные полицейские 
рассказывают, что чаще всего 

подростки стараются перебе-
жать пути в неположенных ме-
стах, чтобы пройти в элек-
тричку без оплаты проезда. Но 
при этом они рискуют травми-
роваться — упасть с платфор-
мы или попасть под поезд.
— Еще мы выходим в рейды по 
зацеперам, но их стало мень-
ше по курскому направлению: 
в последний раз задерживали 
в конце апреля, — говорит Ир-
зоева. — Причем в дневное 
время они практически не ка-
таются. Выбирают время, ког-
да темно. А это намного опас-
нее: на скорости можно 
упасть или получить удар то-
ком от контактного провода. 
Как правило, это смертельные 
случаи.
Сотрудник ППС рассказывает, 
что из-за «графика» зацеперов 
они часто дежурят на плат-
формах ранним утром и позд-
ним вечером, наблюдая за по-
ездами. 
— Мы также проводим профи-
лактические беседы с под-
ростками и их родителями, — 
продолжает Арзу Ирзоева. — 
А еще напоминаем о том, что 
молодежи до 16 лет запре-
щено находиться на улице 
без сопровождения взрослых 
с 23:00 до 6:00, согласно ста-
тье Кодекса города Москвы об 
административных правона-
рушениях.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Осень продолжит радовать 
теплыми днями 

Студенческий корпус спасателей 
подведет итоги работы

Ближайшая неделя в Москве 
будет теплой, сохранится 
летняя погода. Об этом сооб-
щила главный специалист 
столичного метеобюро Та-
тьяна Позднякова (на фото). 

Официальный прогноз мож-
но сделать только на ближай-
шие пять дней, объясняет 
Позднякова. При 
этом характер по-
годы вполне спосо-
бен измениться за 
трое или четверо 
суток.
— Ближайшие па-
ру дней погоду 
определяет анти-
циклон. Дневной 
показатель термометра будет 
варьироваться от 26 до 28 гра-
дусов, температура ночью до-
стигнет 16 градусов, — отме-
тила главный специалист мо-
сковского метеобюро Татьяна 
Позднякова.
Первая осенняя неделя обе-
щает быть теплой. Дневная 
температура по Московской 

области составит где-то 
20−25 градусов, а в Москве — 
от 22 до 24. 
— Существенных осадков не 
ожидается практически до 11 
и 12 сентября. К тому периоду 
ночи будут становиться про-
хладнее, но преобладающая 
температура будет в пределах 
от 8 до 13 градусов, — делится 

Позднякова.
Москвичи могут не 
бояться замороз-
ков. Практически 
до 13 и 14 сентября 
температура воз-
духа будет выше 
к л и м а т и ч е с к о й 
нормы на четыре-
пять градусов. 

При этом научный руководи-
тель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд отмечает, что в Кур-
гане, на юге Уральского феде-
рального округа и Тюменской 
области ожидаются замороз-
ки ночью от минус 2 до минус 
5 градусов. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

3 сентября в Общественной 
палате РФ состоится XIII от-
четно-выборная конферен-
ция Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей 
(ВСКС).

Мероприятие проходит раз 
в три года. На нем собираются 
представители региональных 
отделений ВСКС: они подво-
дят итоги работы и выбирают 
президента организации.
На конференции действую-
щий президент Евгений Козе-
ев представит отчет о ключе-
вых достижениях организа-
ции за три года. Также резуль-
татами поделятся руководите-
ли региональных отделений, 
после чего проголосуют за но-
вого президента.
— За минувшие три года кор-
пус укрепил свои позиции 
в качестве лидирующей мо-
лодежной организации, кото-
рая готова оперативно реа-
гировать на чрезвычайные 
ситуации. Члены ВСКС регу-
лярно принимают участие 

в общественно значимых про-
ектах, — отметили в пресс-
службе ВСКС.
Корпус насчитывает 88 регио-
нальных отделений, в том 
числе на новых территориях. 
В рядах ВСКС числятся более 
восьми тысяч студентов-спа-
сателей и свыше двух тысяч 
школьных отрядов. С подго-
товкой волонтеров помогают 
14 Ресурсных центров по под-
держке добровольчества в ЧС.
— Более 114 школьных спаса-
тельных отрядов действуют 
в 35 регионах России. В свыше 
30 ЧС принимали участие до-
бровольцы ВСКС, — объясни-
ли в пресс-службе.
В этом году в Белгороде и Кур-
ске были открыты объединен-
ные штабы ВСКС, Народного 
фронта и благотворительного 
фонда «Банк еды «Русь». Не 
менее важным достижением 
стало открытие Центра гума-
нитарной помощи в Ростове-
на-Дону в феврале 2022 года.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

АЛЕКСАНДР ЕЛИСЕЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
ЛУ МВД РОССИИ НА СТАНЦИИ 
МОСКВАКУРСКАЯ  НАЧАЛЬНИК 
ПОЛИЦИИ, ПОЛКОВНИК ПОЛИЦИИ

Наши сотрудники каждую не-
делю выходят в рейды по вы-
явлению подростков-наруши-
телей и проводят профилакти-
ческие беседы по недопуще-
нию правонарушений. 
Полицейские выступают 
в школах, расположенных не-
подалеку от ж/д путей, и разъ-
ясняют, как правильно вести 
себя в этих местах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

22 августа. Победительница конкурса «Московские мастера» 
в номинации «Лучший продавец-наставник» Лилия Цыганчук 
рядом со своим киоском. Фото: Александр Кочубей

Сотрудники Ли-
нейного управ-
ления на стан-
ции Москва-Кур-
ская провели 
рейд по выявле-
нию зацеперов 
и нарушителей, 
которые перебе-
гают железную 
дорогу в неполо-
женных местах. 
Корреспондент 
«ВМ» наблюдал, 
как работают 
полицейские.

дневной дозор

Продавать газеты — 
почетная профессия
Подведены итоги очередно-
го конкурса «Московские ма-
стера» в сфере издания 
и распространения печатных 
СМИ. «ВМ» пообщалась с по-
бедительницей в номинации 
«Лучший продавец-настав-
ник» Лилией Цыганчук.

Киоск с периодическими пе-
чатными изданиями, кото-
рый расположен у станции 
метро «Тимирязевская», труд-
но не заметить. Его гостепри-
имно распахнутые витрины 
пестрят обложками журналов 
и газет. Вот и любимая мо-
сквичами и гостями города 
«Вечерка» притягивает к себе 
броскими заголовками.
В этом киоске работает Лилия 
Ивановна. Она благодарна за 
высокую оценку ее труда в та-
ком престижном для отрасли 
печатной прессы конкурсе. 
По образованию Лилия това-
ровед, до 2000 года жила 
и трудилась в родном городе 
Енакиево Донецкой области, 
затем переехала в Москву. 
— Работаю уже 20 лет. К каж-
дому покупателю у меня осо-
бый подход. Стараюсь кон-
сультировать перед покупкой, 
рекомендовать издания или 
интересную статью в зависи-
мости от запроса покупателя, 
ведь в киоске около 700 изда-
ний с разной тематикой. Это 
и исторические, и обществен-
но-политические, и детские, 
и научно-популярные, — ув-

леченно рассказывает Лилия 
Ивановна. — Перед тем как 
рекомендовать издание, счи-
таю, что должна сама сначала 
ознакомиться с его основным 
содержанием. 
Кстати, «ВМ» читает и ее дочь, 
студентка Галина — будущий 
реставратор, и ей важно отсле-
живать новости о выставках, 
которые проходят в Москве. 
Конечно, за годы работы поя-
вились постоянные покупате-
ли, с ними по душам погово-
рить можно, обменяться на-
блюдениями, новостями. 
— Всегда предлагаю и соби-
раю им несколько изданий 
в зависимости от предпочте-
ний, — говорит она. — Я знаю 
и люблю свою работу. Вот по-
звони мне хоть среди ночи, 
спроси, где, что расположено 
и в каком издании вышла 
определенная статья. Я отве-
чу без запинки. 
По словам Лилии, работа по-
могает ей продлить моло-
дость, повышает эрудицию 
и развивает память. 
— Сейчас работать стало про-
ще: раньше не было штрихко-
дов, онлайн-касс, приходилось 
все запоминать, — говорит 
Лилия Ивановна. — Устаю, бы-
вает, но менять киоск на что-то 
другое не планирую. И дома 
сидеть на пенсии не хочу. Мне 
важно быть нужной жителям 
Москвы.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

Мастера спорта делятся секретами игры: 
учат бросать биту, сбивать фигуры

Гостей Московской международной книжной ярмарки ждут встречи с писателями

31 августа на Всероссийском 
фестивале «МедиаБУМ» 
в Санкт-Петербурге была от-
крыта первая площадка 
для игры в городки в рамках 
проекта «ГородОК — Вечер-
няя Москва».

Игра в городки стала для 
17-летнего Евгения Лебедева 
открытием.
— Раньше мне не доводилось 
играть в городки, но инструк-
торы объяснили, как правиль-
но бросить биту, хоть я держал 
ее впервые, — рассказал Лебе-
дев. — Выбить фигуру на поле 
мне удалось лишь один раз. 
Но я буду тренироваться ча-
ще. Надеюсь, со временем 
стану играть лучше. Площад-
ка выглядит достаточно до-
ступной, такую можно уста-
новить в любом дворе.
Оснащение, инвентарь и пер-
сонал мобильной площадки 
подготовлены так, чтобы каж-
дый мог принять участие, рас-

сказала президент Федерации 
городошного спорта России 
Надежда Павлова.
— На фестивале каждый час 
предусмотрены мастер-клас-
сы по городкам от спортсме-
нов, титулованных чемпио-

нов мира. Посещение площад-
ки доступно для всех гостей 
мероприятия, — рассказала 
Надежда Павлова.
Редакция «ВМ» придает осо-
бое значение распростране-
нию городков в России.

— Благодаря последователь-
ной работе по популяриза-
ции этой национальной игры 
все больше людей по всей 
стране будут узнавать о го-
родках, — отметил главный 
редактор «Вечерней Москвы» 
Александр Куприянов. — 
Первая совместная площадка 
в Санкт-Петербурге знамену-
ет расширение горизонтов 
партнерства «ВМ» и Федера-
ции городошного спорта, 
и для нас это важно.
«МедиаБУМ» прошел на тер-
ритории Парка 300-летия 
Санкт-Петербурга. Организа-
тором выступило Общерос-
сийское общественно-госу-
дарственное движение детей 
и молодежи «Движение Пер-
вых». Встречи с профессиона-
лами медиаотрасли позволи-
ли гостям обменяться опы-
том, внести вклад в развитие 
медиасообщества.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Завтра в столице стартует 
37-я Московская междуна-
родная книжная ярмарка. 
В этом году праздник литера-
туры пройдет в «Экспоцен-
тре» на Краснопресненской 
набережной. Корреспондент 
«ВМ» узнал подробности про-
граммы ярмарки. 

ММКЯ пройдет с 4 по 8 сентя-
бря. В эти дни гостей книжной 
ярмарки ждут творческие 
встречи с писателями, презен-
тации новых книг и многие 
другие значимые события для 
тех, кто интересуется литера-
турой. Среди участников яр-
марки представители инду-
стрии из Азербайджана, Бела-
руси, Германии, Ирана, Китая 
и Кореи.
— В этом году вход на ярмарку 
бесплатный, и погода, судя по 
прогнозу, не должна нас подве-
сти. Гостей ММКЯ ждет более 
300 мероприятий на 10 пло-
щадках. Участие в ярмарке 
примут более 300 издателей из 
России и других стран, — рас-
сказал директор Московской 

международной книжной яр-
марки Сергей Кайкин. — В от-
дельном шатре будет работать 
Московская международная 
детская книжная ярмарка со 
своей сценой и пространством 
мастер-классов для самых 
юных читателей. Ждем всех 
в гости! 
Посетители ярмарки первыми 
узнают о новинках, которые 
презентуют сами авторы. На-
пример, поэтесса из Донецка 
Анна Ревякина расскажет о но-
вом сборнике стихотворений 
«Кевларовый век», а популяр-
ный автор Ринат Валиуллин 
представит новый роман «Вре-
мя гладить кошек». Для люби-
телей детективов тоже найдут-
ся интересные мероприятия: 
Дарья Донцова расскажет 
о своем творческом пути дли-
ною в 25 лет, а Александра Ма-
ринина презентует книгу 
«Шпаргалка для ленивых лю-
бителей истории. Короли и ко-
ролевы Франции. 987–1498». 
Гостей ждут творческие 
встречи с писателями Юрием 
Поляковым, Захаром Приле-

пиным, Павлом Басинским 
и многими другими ведущи-
ми современными авторами.
Медиаэкспозиция Издатель-
ской программы правитель-

ства Москвы «Москва книж-
ная» представит новинки, 
посвященные истории и куль-
туре столицы. Так можно уз-
нать историю создания аль-

бома «Русский стиль. Путь 
к национальной идентично-
сти. Из собрания Всероссий-
ского музея декоративного 
искусства» и увидеть презен-

тацию исследования «Пуш-
кинская Москва», приурочен-
ного к 225-летию со дня рож-
дения великого поэта. Также 
выпущены издания к 80-ле-
тию Победы в Великой Отече-
ственной войне — «Детям 
о войне. К 80-летию Победы». 
Главный редактор издатель-
ства «Планета» Елена Шитико-
ва представит путеводитель 
по городам, селам и монасты-
рям, где одерживались важ-
ные победы во время противо-
стояния польско-литовскому 
войску, позднее наполеонов-
скому нашествию и где шли 
тяжелые бои в период Вели-
кой Отечественной войны.
Свою площадку «Библиотеки 
Москвы» подготовил и Депар-
тамент культуры Москвы. Ее 
куратором стала Централь-
ная городская молодежная 
библиотека имени Михаила 
Светлова.
— На площадке будет органи-
зована зона библиотечно-ин-
формационного обслужива-
ния, лекторий, стенд Москов-
ского дома книги, где можно 

будет приобрести печатную 
продукцию и сувениры. Посе-
тители смогут погрузиться 
в атмосферу старой Москвы 
благодаря интерактивной зо-
не с инсталляцией «Москва 
глазами писателей». Сделать 
это можно будет с помощью 
звукового сопровождения, 
парфюмерных композиций 
и визуальных образов, — рас-
сказала директор «Светлов-
ки» Валентина Агафонова. — 
Тематические мероприятия 
в этом году приурочены к Году 
семьи, Дню города, а также 
юбилеям выдающихся писа-
телей Александра Пушкина, 
Николая Гоголя, Ивана Кры-
лова и Михаила Лермонтова. 
Юных читателей ждут на Мо-
сковской международной дет-
ской книжной ярмарке. Из-
вестный артист Антон Шагин 
представит свой сборник сти-
хов для подрастающего поко-
ления «Небыляндия». Запла-
нировано и множество ма-
стер-классов. Юные гости 
смогут создать комиксы про 
Карандаша и Самоделкина, 

сделать обложку любимой 
книги или же смастерить су-
венир по мотивам сказок 
Александра Пушкина или ос-
воить базовые приемы вос-
точной каллиграфии. 
Не останется без обсуждения 
и вопрос о будущем бумаж-
ных изданий и растущей по-
пулярности электронных фор-
матов. Этой теме будет посвя-
щен отдельный раздел «Кни-
габайт». В деловом блоке 
программы ММКЯ заплани-
рованы дискуссии и обсужде-
ния важнейших вопросов для 
развития книжной инду-
стрии. Например, состоится 
конференция «Книжный ры-
нок — 2024» и Восьмой Меж-
дународный конгресс пере-
водчиков художественной 
литературы «Литературный 
перевод как средство культур-
ной дипломатии». Кроме то-
го, пройдут две церемонии 
награждения крупных лите-
ратурных премий — «Книга 
года» и «Искусство книги». 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

31 августа. Вице-президент Федерации городошного спорта 
Санкт-Петербурга Сергей Облогин (слева) и посетитель 
фестиваля «МедиаБУМ» в Санкт-Петербурге Евгений 
Лебедев. Фото: Елена Плешивцева

Писательница Екатерина Харитонова представила свою книгу на Московской Международной 
книжной ярмарке в «Экспоцентре». Фото 2023 года

30 августа. Сотрудник патрульно-постовой службы Линейного управления на станции Москва-Курская старший сержант полиции 
Арзу Ирзоева задержала подростка, который перебегал ж/д пути в неположенном месте. Фото: Андрей Объедков
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Россияне чаще покупают 
растительные продукты

Покупатели с интересом рас-
сматривают на полках сто-
личного магазина сладости, 
но не обычные, а на основе 
растительных продуктов. 
В производстве такого товара 
используется не коровье мо-
локо, а соевое, рассказывает 
генеральный директор мо-
сковской компании по произ-
водству веганской продукции 
Нина Даташвили.
— Я решила открыть свое про-
изводство, потому что при-
держиваюсь веганского пита-
ния. Хотела разнообразить ра-
цион, есть привычные и вкус-
ные продукты, но не из коро-
вьего молока, — делится 
Нина.
Ее компания производит мо-
роженое, сливочное масло, 
сырки, сыр, творог, десерты 
и даже растительные яйца. 
Нина объясняет, что такого 
питания часто придержива-
ются люди с непереносимо-
стью лактозы. В целом это 
ЗОЖ-еда с низким содержани-
ем холестерина. 
— Наш самый необычный то-
вар — это яйца в виде глазу-
ньи и болтуньи. Они полно-
стью растительные, без холе-
стерина. Мы делаем их на ос-
нове соевого молока, лицети-
на, пищевых дрожжей, кото-
рые богаты витамином В12. 
Получается, что их можно на-
звать даже полезными, — от-
мечает Даташвили. 
Компания Даташвили посто-
янно прорабатывает различ-
ные новинки. Например, 
у них уже есть наработка сое-
вого творога. Получается нео-
бычный кисломолочный вкус.
20 августа также состоялась 
конференция в российском 

частном мультимедийном ин-
формационном центре, по-
священная развитию рынка 
вегетарианской и веганской 
продукции, а также защите 
потребителей и способах до-

стижения технологического 
суверенитета. Член комитета 
Госдумы по международным 
делам Мария Бутина объясня-
ет, что нашим согражданам 
необходимо понимать терми-
ны — веганство и вегетариан-
ство. Обыватель может поду-
мать, что это новая западная 
тенденция. Однако если обра-
титься к нашей истории, то 
первый яркий представитель 

этой системы питания — пи-
сатель Лев Толстой. 
— Он стал идеологом этой 
темы, отказавшись от продук-
тов животного происхожде-
ния. Именно Льва Толстого 

в 1900 го ду цитиро-
вали на съезде ве-
гетарианцев в Па-
риже, — рассказы-
вает Мария.
Однако эта катего-
рия все еще новая 
для России. Торго-
вые сети только 
экспериментиру-
ют с подачей про-
дукта. Бутина от-
мечает, что произ-
водителям стоит 
правильно наиме-

новывать и позиционировать 
растительный товар. 
Заместитель руководителя 
Роскачества Елена Саратцева 
отмечает, что создание на 
базе их организации про-
фильного центра позволит ве-
сти комплексную работу по 
развитию рынка раститель-
ной продукции. 
— Проект включит стандар-
тизацию и сертификацию на 

внутренний и внешний рын-
ки, — говорит Саратцева.
По словам председателя прав-
ления Союза производителей 
продукции на растительной 
основе Андрея Волкова, сегод-
ня рацион человека не сбалан-
сирован. Количество людей 
в мире, страдающих от ожире-
ния, превысило число голода-
ющих, а потребление фруктов 
и овощей ниже необходимого 
уровня. Получается, что пере-
ход на продукты растительно-
го происхождения позволит 
скорректировать рацион. 
Директор дивизиона компа-
нии по производству расти-
тельных масел и молочных 
продуктов Федор Могутнов 
отмечает, что динамика 
и темп жизни изменились. 
— Раньше требовалось око-
ло четырех тысяч калорий 
в день, а сейчас цифра снизи-
лась вдвое. Растительные про-
дукты, богатые пищевыми во-
локнами, и белок могут по-
мочь тем, кто на диете. В та-
кую еду еще добавляют вита-
мины, — объясняет Федор. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

20 августа. Генеральный директор московской компании по производству веганской продукции Нина Даташвили демонстрирует 
товары. Фото: Мария Хапцова

20 августа состо-
ялась презента-
ция первого рос-
сийского ГОСТа 
на веганскую 
и вегетариан-
скую продук-
цию. «ВМ» выяс-
нила, почему не-
которые люди 
выбирают диету 
без мяса.

Застраховать жилье,
обновить гардероб
Повышается ли риск 
возгорания 
в квартире осенью? 
Как застраховать свое 
имущество?
ПАВЕЛ ЗИНГАРЕВИЧ
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПРОДУКТОМ 
ДЕПАРТАМЕНТА РОЗНИЧНОГО 
СТРАХОВАНИЯ СТРАХОВОЙ КОМПАНИИ 

Осенний холод — проблема 
временная: теплые дни уже 
закончились, а отопительный 
сезон еще не начался. Такие 
проблемы люди стараются ре-
шить сиюминутно, выбирая 
недорогие обогреватели. 
Отсюда вытекают две пробле-
мы: сам обогреватель и часто-
та его использования. Чем 
больше мы хотим сэкономить 
на «временном решении», тем 
вероятнее, что качество будет 
ниже среднего. 
Зачастую обогре-
ватели работают 
постоянно (осо-
бенно ночью), 
а это увеличивает 
шансы возгорания. 
Если авария прои-
зошла в это время 
суток, то имуще-
ство может постра-
дать еще больше, 
так как люди не 
смогут оперативно принять 
необходимые меры или вовре-
мя вызвать пожарных.
В «сезон обогревателей» по-
вышается вероятность пожа-
ра в результате коротких за-
мыканий, скачков напряже-
ния, аварийного режима ра-
боты электросети и подклю-
ченных к ней электроприбо-
ров. По этим причинам проис-
ходит около 70 процентов по-
жаров. Застраховать кварти-
ру по риску «Пожар, удар мол-
нии, взрыв» будет удачным 
решением. Возгорание может 
возникнуть у соседей и пере-
броситься к вам. Такие случаи 
также покрываются в рамках 
риска «Пожар, удар молнии, 
взрыв».
За «сезоном обогревателей» 
следует отопительный сезон, 
а вместе с ним многочислен-
ные аварии систем отопле-
ния, от которых защитит риск 
«Повреждение водой».
В наших продуктах мы страху-
ем квартиры комплексно, сра-
зу от всех основных рисков, 
поэтому одним полисом, за-
ключенным в начале отопи-
тельного сезона, можно ре-
шить все сезонные проблемы.
Моя общая рекомендация: не 
экономить и как минимум за-
страховать отделку, техниче-
ское оборудование и движи-
мое имущество в квартире 
на их действительную стои-
мость.

Когда дачникам лучше 
начинать подготовку 
к заморозкам?
АНТОН ДУБЕНЮК
КАНДИДАТ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ 
НАУК, ГЛАВНЫЙ САДОВНИК 
БОТАНИЧЕСКОГО САДА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА 
АПТЕКАРСКИЙ ОГОРОД 

Затянувшееся лето дает са-
доводам и огородникам воз-
можность лучше подгото-
виться к зиме. Грядки и клум-
бы можно прополоть от сор-
няков. На освободившихся 
участках есть шанс вырастить 
седераты (растения, которые 
сажают для улучшения струк-
туры почвы). 
Рекомендую провести сани-
тарную обрезку кустов и дере-
вьев с обработкой садовым 
варом, краской или специаль-
ными средствами, защищаю-
щими от инфекций, мест по-
вреждения древесины. 
Все собранные сорняки, ли-
стья, сучья после переработки 
в измельчителе советую от-

править в компост. С помо-
щью растворов азотных удо-
брений или микробиологиче-
ских препаратов процесс ком-
постирования можно уско-
рить. Готовить растения 
к зиме, например, вносить 
осенние удобрения для луч-
шей морозостойкости, прово-
дить усиленный полив мы 
с вами начнем только после 
листопада.

Как удостовериться 
в подлинности вещи, 
заказанной через 
интернет?
АЛИСА ТАЦКИ
ГАРДЕРОБНЫЙ ЭКСПЕРТ, 
ИСТОРИК МОДЫ 

Сегодня почти у каждого 
крупного бренда, а уж тем бо-
лее у титулованных домов 

моды, есть целый 
ряд «водяных зна-
ков». Ими могут 
стать пачка бумаж-
ных сертификатов 
и пластиковых 
карточек, прилага-
ющихся к изде-
лию. Не так давно 
популярными ста-
ли специальные 
QR-коды со множе-

ством степеней защиты. При 
наведении на этот знак каме-
ры смартфон пользователя 
предлагает ознакомиться 
с уникальным порядковым 
номером конкретного изде-
лия на официальном сайте 
производителя. 
Популярные блогеры записы-
вают подробные видеоин-
струкции, в которых букваль-
но препарируют «породи-
стые» сумки, туфли или очки. 
Настоящая проблема заклю-
чается в том, что абсолютно 
все эти степени защиты пре-
красно воссоздают. 
Чтобы избежать удручающих 
лакун в бюджете, я предлагаю 
обратить внимание на вин-
тажные изделия известных 
брендов: вещи с историей 
подделать просто невозмож-
но. Изменится и статус: нося-
щий такую одежду — уже кол-
лекционер. Наконец, очень 
интересно изучить локальные 
молодые марки. В последнее 
время все ярче разгораются 
звезды новых дизайнеров и их 
свежих брендов. В этих кол-
лекциях можно найти достой-
ные пальто, костюмы, сумки, 
обувь и аксессуары. Пользуясь 
ими, вы станете амбассадо-
ром (представитель брен-
да.  — «ВМ») национальной 
модной индустрии.

В каких местах можно 
осенью ловить рыбу 
в Подмосковье? 
ЕВГЕНИЙ ЦЫБУЛЬСКИЙ
РЫБАК 

Лучшее время для рыбалки 
в Подмосковье — весна 
и осень, когда рыба активно 
клюет. Летом стоит учиты-
вать температурный режим 
и выбирать утренние или ве-
черние часы, когда нет жары. 
Обычно поймать можно леща 
или чуть более мелкую рыбу. 
Для чего-то более крупного, 
например корюшки, нужно 
уехать дальше. 
Важно помнить, что для ры-
балки в большинстве водое-
мов требуется лицензия. Ее 
можно получить в местных 
органах управления рыболов-
ством. При этом существуют 
нормы вылова, которые необ-
ходимо соблюдать, чтобы пре-
дотвратить истощение рыб-
ных запасов. Ответственное 
отношение к рыбалке и со-
блюдение правил помогут со-
хранить ресурсы для будущих 
поколений рыболовов.

Замена есть, развитие идет
С 2 сентября в России воз-
можно ограничение доступа 
к пакетам Microsoft 365 
и Office 365. «ВМ» выяснила, 
есть ли в РФ замена отече-
ственным ИТ-продуктам 
и в каких сферах используют 
аналоги.

По мнению экспертов, пере-
ход с Microsoft будет болезнен-
ным для российских компа-
ний. Здесь есть ряд факторов, 
которые на это влияют.
— Пользователи привыкли 
в офисному программному 
обеспечению от Microsoft, — 
говорит начальник отдела 
внедрения инфраструктур-
ных и сетевых решений Дми-
трий Авраменко. — Отече-
ственные офисные пакеты 
«ломают» ранее созданные до-
кументы в Microsoft Offi ce, их 
приходится переделывать 
с нуля. Кроме того, зарубеж-
ные продукты все еще распро-
странены в России. Это за-
трудняет обмен документаци-
ей с теми, кто не перешел на 
отечественные офисные паке-
ты программного обеспече-
ния (ПО).
Однако так или иначе импор-
тозамещение произойдет не-

зависимо от того, какие огра-
ничения нам сегодня выстав-
ляют иностранные компании.
— Есть Astra Linux, которая 
покрывает достаточно суще-
ственную территорию в гос-
секторе, — говорит эксперт 
в области информационной 
безопасности, начальник 
управления анализа защи-
щенности Александр Алексе-
ев. — Уход Microsoft из Рос-
сии, возможно, ударит по 
коммерции и локальным 
пользователям, но не так 
сильно, как думает Запад. 
При этом, как подчеркивает 
Алексеев, некоторые пользо-
ватели даже у себя дома уже 
понемногу меняют иностран-
ное ПО на российское или же 
используют программные 
обеспечения с открытым ис-
ходным кодом, которые мож-
но доработать под свои пред-
почтения.
Судя по всему, многие экспер-
ты сходятся в одном мнении: 
замена есть и в скором време-
ни не будет уступать ино-
странным ИТ-продуктам. 
— На рынке появляются но-
вые отечественные решения 
в различных сферах, вклю-
чая операционные системы, 

офисные пакеты, системы 
управления базами данных, 
антивирусное программное 
обеспечение, а также облач-
ные сервисы, — объясняет ру-
ководитель ИТ-компании, 
бизнес-аналитик Евгений До-
бровольский. — Но прогресс 
в импортозамещении наблю-
дается не во всех сегментах. 
В некоторых областях, таких 
как специализированное ПО 
для научно-исследователь-
ских и опытно-конструктор-
ских работ, остается сильная 
зависимость от зарубежных 
решений.
Авраменко, в свою очередь, 
добавляет, что самый низкий 
показатель перехода на рос-
сийские продукты заметен 
в сегменте мобильных опера-
ционных систем.
— Также низкое проникно-
вение отечественных реше-
ний наблюдается в средствах 
управления технологически-
ми процессами. Всего 25–
30 процентов, — говорит Ав-
раменко.
Что касается наиболее замет-
ных сфер, использующих оте-
чественное ПО, то, по словам 
системного администратора, 
ИТ-блогера Алексея Иешина, 

на сегодняшний день их до-
статочно много.
— Промышленные предприя-
тия пользуются российскими 
системами управления ресур-
сами, органы власти, госкор-
порации активно используют 
отечественные разработки 
для кибербезопасности, — го-
ворит Иешин. — Есть и другие 
сферы, в которых пользуются 
российским софтом: от бух-
учета и кадров до специализи-
рованных систем логистики.
Что касается предпринимате-
лей, то эксперты уже состави-
ли примерный прогноз на 
2024 год по отказу от зарубеж-
ных ПО.
— Уровень импортозамеще-
ния в российском бизнесе 
в 2024 году, согласно исследо-
ванию К2Тех и банка «Бланк», 
может достигнуть 75 процен-
тов для крупных предприя-
тий, — говорит Дмитрий Авра-
менко. — А вот малый и сред-
ний бизнес, вероятно, достиг-
нет только 25 процентов.
Однако даже такие результа-
ты покажут значительный 
скачок развития отечествен-
ной ИТ-индустрии. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

АНТОН ШАЛАЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ РОССТАНДАРТА

У продуктов на растительной 
основе три группы потребите-
лей — это вегетарианцы и ве-
ганы, люди, желающие разно-
образить свой рацион, и те, 
кто испытывает определен-
ные пищевые непереносимо-
сти или аллергию. Потреби-
тель заинтересован в том, что-
бы то, что он ест, было безо-
пасным. Поэтому технические 
критерии таких пищевых про-
дуктов и ингредиентов разра-
ботаны с учетом зарубежных 
практик и международных 
стандартов. Речь о наличии 
гармонизированных, понят-
ных требований к продуктам 
на растительной основе. Они 
позволят в том числе раскрыть 
экспортный потенциал рос-
сийских продуктов питания. 
Документ должен стать своего 
рода отправной точкой 
для систематизации пищевых 
продуктов и ингредиентов 
растительного происхож-
дения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В продуктах 
из соевых бобов 
содержится 
большое 
количество белка

здоровое питание

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как ГОСТ веганских и вегетарианских продуктов поможет поддерживать их качество. 
Вместе с экспертами разбирались в специфике и пользе товаров на растительной основе. А также узнали, есть ли альтернативы от российских производителей 
иностранному программному обеспечению. 

тенденции
400 50 140 20

рублей составляет средняя 
цена на сеанс в кинотеатре 
по России. Показатель обно-
вил рекорд. Киносети счита-
ют это необходимым для со-
хранения бизнеса.

триллионов рублей состав-
ляют средства россиян 
на счетах банков, по данным 
Центробанка. Увеличение 
происходит на фоне роста 
ставок.

миллиардов рублей пополни-
ли федеральный бюджет Рос-
сии в этом году в результате 
сделок по выходу иностранно-
го бизнеса с территории 
 страны. 

процентов при расчетах за экс-
порт осуществлялось валюта-
ми недружественных стран 
по итогам второго квартала 
2024 года. Это заметно при 
сравнении со странами Азии. 

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Честный знак 
обеспечит 
качество
С 1 сентября началась марки-
ровка консервов. Аналогич-
ные требования предлагают 
ввести специалисты государ-
ственных ведомств для фа-
сованных блюд.

В ходе заседания обществен-
ного совета при Роспотреб-
надзоре (РПН) эксперты вы-
двинули инициативу по мар-
кировке готовых салатов, кол-
басных изделий, полуфабри-
катов, рассказал зампред об-
щественного совета при РПН 
Олег Павлов.
— Именно в процессе перера-
ботки производители зача-
стую в целях снижения издер-
жек прибегают к фальсифика-
ции, использованию запре-
щенных компонентов и нека-
чественного сырья, — отме-
тил Олег Павлов.
Оператор системы «Честный 
знак» готова технически под-
держать предложение, рас-
сказал заместитель генераль-
ного директора Центра разви-
тия перспективных техноло-
гий Реваз Юсупов.
— Вопрос по другим катего-
риям пищевой продукции 
еще открыт, но мы готовы 
принимать участие в любых 
инициативах, направленных 
на снижение нелегального 
оборота и защиту потребите-
лей. Решение о том, на какие 
категории продукции распро-
страняются требования, при-
нимает правительство после 
обсуждения с бизнесом, — от-
метил Юсупов.
В июне более 400 человек по-
страдали, двое умерло от 
вспышки ботулизма из-за фа-
соли для салатов. В пресс- 
службе Роспотребнадзора со-
общили, что после инцидента 
из оборота было изъято около 
200 тонн продукции.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

коротко

Предпринимателей 
поддержат
Премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин 
поручил предоставить 
отсрочку на 12 месяцев 
по уплате налогов 
и страховых взносов 
для организаций, веду-
щих коммерческую дея-
тельность на пригранич-
ной территории Курской 
области. Об этом сооб-
щили в пресс-службе 
правительства РФ. Ми-
хаил Мишустин поручил 
Министерству финансов 
внести в десятидневный 
срок проект соответству-
ющего акта.
■
Партнеры чаще 
используют рубль
Во втором квартале 
2024 года доля долларов 
и евро при расчете за рос-
сийский экспорт опусти-
лась ниже 20 процентов 
впервые с 2019 года, со-
общили в Центральном 
банке РФ. Доля исполь-
зования рубля контра-
гентами из стран Африки, 
Океании и Карибского 
бассейна составляет 59,4, 
73,1 и 92 процента соот-
ветственно.
■
Сохранение 
конкуренции
Правительственная ко-
миссия одобрила зако-
нопроект, согласно ко-
торому Федеральная ан-
тимонопольная служба 
(ФАС) усилит контроль 
над слиянием и погло-
щением финансовых ор-
ганизаций. Цена сделки 
по приобретению акти-
вов крупных банков, 
МФО, страховых и ли-
зинговых компаний бу-
дет отслеживаться ФАС, 
чтобы обеспечить необ-
ходимую конкуренцию 
в этом сегменте рынка.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?» 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

По данным Notamedia

Рынок 
российского ПО

Внутренний 
рынок 

57
За рубеж

43

КУДА ПОСТАВЛЯЕТСЯ ПО, %

РОСТ РЫНКА, %

В 2023

До 2028

12,5
15

20% 
рынка приходится 
на заказную 
разработку
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точка Сегодня точку в номере ставят российский хоккеист и тренер Александр Якушев, хоккеист клуба ЦСКА Никита Нестеров и заместитель мэра Москвы по вопросам 
региональной безопасности и информационной политики Александр Горбенко (слева направо). В финальном дерби Кубка мэра Москвы между «Спартаком» и ЦСКА 
армейцы вырвали победу в серии бросков — в основное время соперники забросили в ворота друг друга по три шайбы. В этом году команды уже встречались в кон-
трольном матче, но тогда красно-белые оказались сильнее. А вот в финале кубка армейцы взяли реванш, что принесло команде уже шестую победу в турнире за всю 
историю его проведения. 
Кстати, матч между ЦСКА и «Спартаком» стал одним из самых посещаемых на турнире — финал прошел в присутствии 9721 зрителя. Почетный президент ЦСКА, 
двукратный олимпийский чемпион Борис Михайлов отметил, что матч был сыгран на уровне КХЛ. 
Третье место в турнире заняла команда «Торпедо», четвертое досталось «Динамо», пятое и шестое места заняли «Витязь» и «Автомобилист» соответственно. Кубок 
мэра Москвы — клубный международный предсезонный турнир по хоккею с шайбой. Этот турнир учрежден в 2008 году и проводится при поддержке столичного 
Департамента физической культуры и спорта и Федерации хоккея Москвы. В нынешнем году Кубок мэра Москвы по хоккею проходил с 29 августа по 1 сентября 
во дворце спорта «Мегаспорт» на Ходынском бульваре.

Легендарные 
знатоки

4 сентября день рождения у передачи, 
ставшей для многих самой люби-
мой, — интеллектуального казино 
«Что? Где? Когда?». Круглую дату — 
а премьера программы состоялась 
в 1975 году — будем отмечать в следу-
ющем году. А сегодня просто вспом-
ним о том, какой была эта удивитель-
ная передача. Сначала это была семей-
ная викторина: состязались предста-

вители двух семей. Потом, в 1976 году, появились волчок 
и игроки — каждый играл сам за себя. Минуту для обсуж-
дения и письма с вопросами от зрителей запустили 
в 1977 году. Тогда же возник символ «Что? Где? Когда?» — 
филин по имени Фомка. Программа менялась, станови-
лась все популярнее. Своего расцвета достигла в начале 
90-х — именно тогда она стала «интеллектуальным кази-
но», где играли на вполне уже приемлемые призы и день-
ги. Ох, как же мы все тогда любили «Что? Где? Когда?», не 
пропускали ни одного выпуска.
Конечно, ее основатель Владимир Во-
рошилов человек был уникальный. 
Это одна из немногих оригинальных 
программ на нашем телевидении. 
Большинство ведь просто калька с за-
граничных аналогов. Ворошилов де-
лал великолепное шоу. Финал игры 
выпадал на последний день года. Бук-
вально перед боем курантов затаив 
дыхание мы смотрели на полемику Во-
рошилова со знатоками, и в послед-
ний момент решалась игра: кто побе-
дит — знатоки или телезрители? Дро-
жали руки у Андрея Козлова, что-то 
бурчал под нос Александр Друзь, вели-
колепный Максим Поташов был как всегда невозмутим. 
Кому достанется хрустальная сова? Федор Двинятин, 
Александр Бялко, Борис Бурда — самые настоящие наши 
звезды. И у каждого зрителя тоже была возможность ощу-
тить себя хоть немного знатоком: за отведенную на об-
суждение минуту по другую сторону экрана каждый сам 
пытался ответить на вопрос. И сколько же было радости, 
когда удавалось ответить правильно!
После того как умер Владимир Ворошилов, популярность 
программы стала падать. Ну не достичь уже было того вы-
сочайшего уровня, который установил Владимир Яковле-
вич. «Молодые» команды менялись, игроков запомнить 
было уже просто нереально, а азарта у зрителей поубави-
лось. Может быть, мы сами стали менее «интеллектуаль-
ными»? Сейчас «Что? Где? Когда?» смотрят только самые 
большие поклонники. Но все равно: такая долгая жизнь 
передачи — это своего рода рекорд. 
Совсем недавно, в августе, умер один из самых ярких и за-
поминающихся игроков Александр Бялко. Когда прочи-
тала новость о том, что он ушел из жизни, стало вдруг так 
жалко, будто потеряла родного человека. Потому что все 
мы родом из «Что? Где? Когда?». Наш культурный код, 
часть жизни связаны с этой программой — спасибо Во-
рошилову за это.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Курьеры сравнялись 
по заработной плате 
с ИТ-специалистами.
И как вам?

АНДРЕЙ ГОРАНОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ

Я считаю, что труд курьера не 
может быть равноценен тру-
довой деятельности ИТ-спе-
циалиста. Однако подобная 
статистика заработных плат 
всего лишь отражает текущие 
потребности рынка. Сейчас 
повышенный спрос на курье-
ров связан с бурным развити-
ем сервисов доставки. Люди 
активно пользуются их услу-
гами, потому что это удобно 
и быстро. В течение всего ча-
са, а иногда и 15 минут, можно 
получить, например, долго-
жданный обед или новый ко-
стюм. Так люди не тратят вре-
мя на поход в магазин, а могут 
заняться другими важными 
для себя делами. Не стоит за-
бывать, что в данном контек-
сте мы сравниваем «потолок» 
зарплаты курьера и началь-
ную планку зарплаты ИТ-
специалиста. Получается, что 
в перспективе у айтишника 
гораздо больше возможно-
стей зарабатывать средства 
и продвигаться вверх по ка-
рьерной лестнице,

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

У курьеров тяжелая работа, по-
этому и получают они много. 

Однако заработок от 100 тысяч 
рублей может быть не у всех. 
Например, доставщик на авто-
мобиле или грузовике, способ-
ном перевозить большую пар-
тию посылок, получает подоб-
ную зарплату. Однако затраты 
на содержание рабочей маши-
ны вряд ли кто-то будет возме-
щать. Возьмем еще курьеров, 
которые развозят еду на вело-
сипедах. Они могли бы полу-
чать эти 100 тысяч рублей, 
но тогда им нужно работать 
по 12 часов в день, в любую по-
году, даже гололед. Также есть 
курьеры, которые развозят до-
рогие товары, и вот им платят 
больше. С этими заказами 
нужно аккуратное обращение. 
С другой стороны, работа ку-
рьера легче и проще, чем, на-
пример, грузчика. Есть сво-
бодный график. Если говорить 
о начинающих айтишниках, 
то они вполне могут зарабаты-
вать столько же, сколько и ку-
рьеры. Однако специалисты 
с опытом от пяти лет получают 
больше 150 тысяч рублей, ведь 
у них еще есть высшее образо-
вание.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я не считаю, что одинаковый 
уровень зарплаты у курьеров 
и ИТ-специалистов может 
быть справедливым. Конеч-
но, работа доставщиком — 
это уважаемая и нужная сей-
час профессия, поскольку на 
их услуги растет спрос. Одна-
ко айтишники долго учатся, 

Максимальная зарплата курьера достигла 155 тысяч рублей и сравнялась с предло-
жениями для начинающих ИТ-специалистов. Такими результатами поделились 
на платформе по поиску работы.В их топ-10 предложенных высокооплачиваемых 
рабочих специальностей первое место заняла профессия курьера. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чтобы получить диплом о спе-
циальном или высшем обра-
зовании. Они профессионалы 
своего дела. ИТ-специалисты 
прикладывали максимум 
усилий, чтобы получить на-
выки, например, программи-
рования и опыт в этой сфере. 
Все должно быть закономер-
но: если человек учился 
и стремился стать специали-
стом в своей области, то та-
кой сотрудник должен полу-
чать высокую заработную 
плату. Не должно быть так, 
чтобы уровень дохода зависел 
только от востребованности 
соискателя.

ПЕТР ЛЕВ
КУРЬЕР

Мне кажется, что это вполне 
себе соразмерные заработные 
платы. Курьер сейчас всем ну-
жен. Они доставляют все: от 
еды до техники. Клиент полу-
чит свой заказ, несмотря на 
то что на улице будет дождь, 
жара или ураган. Много вре-
мени занимает дорога, а по 
пути можно и в пробку по-
пасть. Получается, что сотруд-
никам доставки нужно при-
ложить много усилий, чтобы 
добраться до назначенной 
точки, особенно зимой. Заказ 
всегда нужно привозить во-
время, а иначе — штраф. Если 
речь идет о сфере онлайн-
покупок, то доставщику еще 
и придется ждать, когда кли-
ент померит заказанную 
одежду, часто это занимает 
больше часа. Также сохран-
ность предмета во время пе-
ревозки напрямую зависит 
от курьера, поэтому зарпла-
ты должны быть соответст-
вующие. Когда бы людям ни 
понадобилась доставка еды 
или нового телефона, он всег-
да привезет все необходимое, 
да еще и в короткие сроки.

Семинар
Как оформить 
НИОКР, чтобы 
получить налоговую 
льготу и защитить 
интеллектуальную 
собственность

 Деловой центр
Пресненская наб., д. 12
Институт финансового 
развития бизнеса
3 сентября, 15:00, бесплатно
Участникам объяснят алгоритм 
роста финансовых показателей 
и снижения налогов за счет 
инвестиций в разработку про-
дуктов и технологий.

Встреча
«ИT-технологии 
на службе вашего 
бизнеса»

 Партизанская
Измайловское ш., д. 71, к. 4
Гостиница «Дельта»
5 сентября, 13:00, бесплатно
Опытные эксперты расскажут, 
как привлекать клиентов 
и увеличивать средний чек 
без лишних затрат на рекламу 
и как превращать новых кли-
ентов в постоянных. Участники 
узнают, как вовлекать и удер-
живать клиентов и как внедрить 
процесс их оцифровки.

деловая афишаМетаморфозы прекрасной 
эпохи Сергея Довлатова
3 сентября 1941 года родил-
ся Сергей Донатович Довла-
тов — писатель и журналист. 

Сергей Довлатов не вписался 
во время, на которое пришлась 
большая часть его жизни 
в СССР. Его произведения — 
роман «Заповедник», сборни-
ки рассказов «Соло на ундерву-
де», «Чемодан» и другие — это 
иногда юмористическая, но 
чаще реалистичная хроника 
жизни персонажей, пассивно 
противостоящих идеологиче-
ским, поведенческим и про-
чим ограничениям советской 
жизни. Довлатов не был убеж-
денным противником власти. 
Работая в заводских многоти-
ражках, экскурсоводом в Пуш-
кинских Горах, перемещаясь 
из Ленинграда в Таллин и об-
ратно, он сочинял рассказы 
и повести, предлагал их в жур-
налы и издательства. Государ-
ство в лице редакций ведущих 
литературных журналов раз за 
разом отвергало его прозу. От-
части это делалось не столько 
из-за ее содержания, сколько 
по инерции. В СССР в «непе-
чатные» авторы попасть было 
легко, выйти оттуда — трудно. 
Довлатову возвращали даже 
вполне проходные вещи на 
«рабочую» тему. «Живи как 
все» называлась книга погиб-
шего в лагере писателя-дисси-
дента Анатолия Марченко. До-
влатов «жить как все» тоже не 
хотел, но не хотел и повторить 
судьбу Марченко. Он видел не-
достатки советского строя, но 
при этом стремился стать про-
фессиональным литератором, 
публиковать свои произведе-
ния, пользоваться благами 
члена Союза писателей СССР. 
Невостребованную творче-
скую энергию он расходовал 
в свободном богемном образе 
жизни. 
Компенсацией за неудачную 
жизнь в СССР эмигрировав-
шему Довлатову стали публи-
кации в престижных амери-
канских журналах (несколько 
его рассказов были опублико-
ваны в журнале «Нью Йор-
кер»), авторское вещание на 
радио «Свобода» и посмерт-
ное признание на родине. До-
влатов умер в Америке, не до-
жив до пятидесяти, от сердеч-
ного приступа. В конце девя-
ностых и начале нулевых 

годов российские издатели 
соревновались в публикации 
его произведений, театры ста-
вили спектакли по его расска-
зам. Довлатов был близок 
и понятен читателю просто-
той, юмором, главное же, лег-
ким (через горечь от невоз-
можности ее исправить) отно-
шением к жизни, принципи-
альным отсутствием ответов 
на вопросы, какие она ставит. 
Он был читателю не учитель, 
а близкий по духу, понимаю-

щий собеседник. Некоторые 
критики относят Довлатова 
к литераторам «второго» ряда, 
с чем, в принципе, можно со-
гласиться. Нерв его творче-
ства, по их мнению, — талант-
ливо воспроизводимое чув-
ство внутренней эмиграции. 
Герой Довлатова был «чужим» 
в советском социуме. Это со-
стояние исторически свой-
ственно русской (советской) 
интеллигенции. Оно охватило 
ее в канун конца СССР, но бы-
стро распространилось и на 
постсоветскую Россию. До 
конца «своими» в ней не чув-
ствовали себя ни «либералы», 
ни «патриоты». Последний 
всплеск популярности писате-
ля случился после снятого 
в стилистике шестидесятых 
годов черно-белого фильма 
Станислава Говорухина «Ко-
нец прекрасной эпохи» по ав-
тобиографической повести 
Довлатова «Компромисс». Па-
радоксальным образом его 
творчество начало ассоцииро-
ваться у читателей с тоской по 
эпохе расцвета советского со-
циализма, из которой писа-
тель так хотел эмигрировать. 
В метафизическом смысле 
внутренний эмигрант — обоб-
щенный герой Довлатова — 
вернулся в новую «прекрас-
ную эпоху». Возможно, чтобы 
снова из нее эмигрировать.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Работа
и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Подработка, пересчет товара, 
магазин Fix Price. Работа в ночь, 
будни. Оплата от 1500 р. Москва/Мо-
сковская область. Т. (916) 690-54-35
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Записные книжки

■ Компромисс 
■  Зона: Записки надзи-
рателя

■ Заповедник
■ Марш одиноких
■  Ремесло: Повесть
в двух частях

■ Иностранка
■ Чемодан
■ Филиал
■  Жизнь и мнения. Из-
бранная переписка

■  Последняя книга: 
Рассказы, статьи

■  Сергей Довлатов — 
Игорь Ефимов. Эпи-
столярный роман. 
Переписка с 1979 
по 1989 год
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Сергей Довлатов (1941–1990) — писатель, журналист. 
Нью-Йорк. Фото начала 1980-х 
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